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Речь идет о закупке... презер-
вативов на сумму 48 млн рублей. 
Соответствующее сообщение 
было размещено на портале 
«Роснефть закупки», однако по-
том его быстро удалили, хотя и 
сегодня информация доступна 
в поисковике Google. В сопро-
водительных документах были 
указаны требования к продук-
ции: Роснефти понадобились 
презервативы самых известных 
мировых производителей - как 
классические, так и ребристые, 
а также цветные и аромати-
зированные. Тендер объявили 
с 4 по 23 марта. Зачем же не-
фтяному гиганту такое коли-
чество контрацептивов? Вряд 
ли руководство госкомпании 
можно заподозрить в стремле-
нии ограничить рождаемость в 
стране (у нас с ней и так худо). В 
интернете появилось объясне-
ние: Роснефть владеет крупней-
шей сетью АЗС в Подмосковье, 
на них обычно располагаются 
магазинчики, торгующие вся-
кой всячиной, в том числе пре-
зервативами. Цены на нефть 
упали, вот в компании и реши-
ли подзаработать. Хорошо, но 
зачем же тогда заявку на пре-
зервативы удалили с портала 
закупок? Складывается впечат-
ление, что президент Роснефти 
Игорь Сечин вообще обожает 
секретность. И в этом ему под 
стать глава Газпрома Алексей 
Миллер. Недавно, например, 
они направили Дмитрию Мед-
ведеву предложение засекре-
тить данные о закупках госком-
паний. Действующий закон «О 
закупках товаров, работ, услуг 
отдельными видами юрлиц» 
(№223-ФЗ) предусматривает за-
благовременное раскрытие ин-
формации об основных услови-
ях всех планируемых договоров. 
Сечин и Миллер просят Медве-
дева вывести из-под действия 
закона финансовые сделки, а 
также сделки с недвижимым 
имуществом и ряд других. Свою 
позицию мотивируют происка-
ми контрольных органов США 

и Евросоюза. Дескать, узнают 
о крупных сделках, введут еще 
какие-нибудь штрафы и санк-
ции. А что? Взять те же самые 
презервативы. Закупка такого 
их количества наверняка оза-
дачила бы «проклятый» Запад. 
Там могло сложиться убежде-
ние, что дела у российских неф-
тяников на самом деле идут на-
столько успешно, что они даже 
презервативы закупать собира-
ются почти на $700 тыс.

Надо отметить, что попытка 
господ Сечина и Миллера засе-
кретить закупки своих компа-
ний не встретила понимания в 
Минэкономразвития. Там разъ-
яснили, что применение закона 
№223-ФЗ «обеспечивает от-
крытость и прозрачность цено-
образования». В ведомстве счи-
тают, что отмена действующих 
правил «будет стимулировать 
создание госкорпорациями не-
профильных «дочек» для укло-
нения от конкурентных проце-
дур. Иными словами, приведет 
к разного рода махинациям. И 
без того в сфере госзакупок у 
нас творится сущий беспредел. 
К примеру, Счетная палата РФ 
недавно отчиталась, что с нача-
ла 2015 г. существенно выросла 
доля закупок у единственного 
поставщика (с 20% в 2014 г. до 
почти 39% в 2015-м). Аудиторы 
сочли, что снижение конкурен-
ции оборачивается перерасхо-
дом бюджетных средств. Одна-
ко, по данным агентства РБК, 
премьер Медведев все-таки дал 
поручения «проработать обра-
щение» господ Сечина и Мил-
лера и «подготовить предло-
жения по совершенствованию 
правил» действующего закона 
о закупках госкомпаний. По 
всей видимости, высокопостав-
ленным просителям разрешат-
таки секретить закупки своих 
компаний, которые продолжат 
- тайно - приобретать все, что 
им заблагорассудится. В любом 
количестве и на любые суммы!

Максим Грегоров

  В центре внимания

«Тендер века»

  «Если хилый - сразу в гроб...»

Похоже, найден 
новый способ 
сокращения расходов 
на здравоохранение - 
развитие так называемой 
электронной медицины.

 На прошлой неделе ее пер-
спективы обсуждали участни-
ки встречи в Аналитическом 
центре при правительстве РФ.

Под электронным здра-
воохранением прежде всего 
подразумевают возможность 
дистанционной связи врачей и 
пациентов, минуя поликлиники. 
Считается, что онлайн-консуль-
тации помогут сделать медицин-
ские услуги более доступными, 
в том числе и там, где сегодня 
ощущается острая нехватка 
врачей, - в небольших городах 
и сельской местности. Чинов-
ники, ратующие за электрон-
ную медицину, ссылаются на 
зарубежный опыт, как обычно 
«забывая» российскую специ-
фику. Например, отсутствие 
достаточного уровня компью-
терной грамотности населе-
ния. Не стоит также забывать, 
что основная часть пациентов 
- пожилые люди, в большин-
стве своем слабо владеющие 
компьютером и интернетом. 
К тому же непонятно: дистан-
ционный прием у виртуально-
го врача будет осуществляться 
для пациента бесплатно, за счет 
средств ОМС или это все-таки 
будет платная услуга? В любом 

случае электронная медицина 
не должна вытеснять медицину 
традиционную. Однако это мо-
жет произойти. Большинство 
экспертов едины во мнении, что 
новая система вводится глав-
ным образом для очередной 
«оптимизации» расходов госу-
дарства на здравоохранение. С 
одной россияне уже столкну-
лись в ходе недавней реформы. 
Она привела к сокращению 
числа медучреждений и врачей, 
в очереди к специалисту те-
перь приходится стоять порой 
по несколько месяцев. «МН» 
уже писал о том, что аудиторы 
Счетной палаты в ходе провер-
ки пришли к выводу о сниже-
нии доступности медицинских 
услуг. Не приведет ли внедрение 
электронной медицины к даль-
нейшему закрытию поликли-
ник и увольнению врачей? По 
мнению главы Лиги защитни-
ков пациентов Александра Са-
верского, электронные сервисы 
применимы, когда вся система 
работает стабильно. «Пока не 

ясно, каким образом пациент 
сможет пожаловаться, если ему 
в аптеке не выдадут нужного 
лекарства. Если пациенту от-
казались продать препарат, то у 
него нет документа, на основа-
нии чего можно будет подавать 
претензии. У гражданина даже 
бумаги нет, а сами рецепты на-
ходятся где-то в интернете», 
- цитирует Саверского портал 
Rambler News.

Многие эксперты, врачи и 
руководители медицины бьют 
в набат по поводу последова-
тельного сокращения госзатрат 
на здравоохранение. Например, 
в бюджете этого года расходы 
на здравоохранение сократят-
ся на 8% - до 491 млрд рублей. 
Однако, похоже, и эта сумма 
представляется чиновникам из-
быточной, отсюда стремление 
и впредь закрывать больницы 
и поликлиники, сокращать вра-
чей, ведущих не виртуальный, 
а нормальный, привычный для 
миллионов прием.

Игорь Минаев

ДОНАЛЬД ТРАМП, 
миллиардер, кандидат 
на пост президента США 
от Республиканской партии: 

сказано так сказано
«Если идет речь о Путине, 
я могу вам сказать, что он 
является очень сильным ли-
дером для России, гораздо 
сильнее, чем наш лидер»
(сказано в ходе теледебатов на канале CNN 
11.03.16). 

О тратах Общерос-
сийского народного 
фронта (ОНФ)

Журналисты РБК изучили 
источники финансирования и 
статьи расходов ОНФ. Оказа-
лось, что он тратит минимум 
455 млн рублей в год. Учиты-
вались траты на зарплаты со-
трудников, аренду помещений, 
проведение публичных меро-
приятий. В подсчеты не вошли 
премии, оплата ЖКХ, деньги на 
командировки и пиар. По уров-
ню расходов ОНФ можно срав-
нить с политической партией, 
хотя это не партия, а коалиция 
общественно-политических 
организаций. К 455 млн рублей, 
которые, по словам руковод-
ства ОНФ, поступили от «жерт-
вователей» - коммерческих, 
общественных и негосудар-
ственных структур, следует до-
бавить еще около 300 млн бюд-
жетных рублей. Столько денег, 
по подсчетам РБК, получили 
активисты и эксперты Фронта 
в виде президентских грантов. 
В ОНФ цифры журналистов 
назвали «не соответствующи-
ми действительности», заявив, 
что траты Фронта минималь-
ны. Понятие «минимальные» 

каждый толкует по-своему. Но 
все равно интересно: какова 
практическая отдача от потра-
ченных миллионов? Кстати, в 
прошлом году «Единая Россия» 
израсходовала 3,1 млрд рублей, 
другие парламентские партии 
потратили либо чуть меньше, 
либо несколько больше 1 млрд 
рублей.

О визите главы КПРФ 
к послу США

По инициативе американ-
ской стороны состоялось ран-
деву лидера КПРФ Геннадия 
Зюганова с послом США в 
России Джоном Теффтом. По 
сообщению пресс-службы 
КПРФ, обсуждались ситуация 
в России и США, предстоящие 
выборы в Госдуму и старто-
вавшая в США президентская 
кампания. Беседа коммунисти-
ческого вождя с дипломатом 
вызвала взрыв негодования у 
представителей других партий. 
Единороссы потребовали от 
Зюганова подробного отчета 
о встрече с послом. Глава пар-

тии «Родина» Алексей Журав-
лев предположил, что КПРФ 
хочет получить деньги на вы-
боры от США. Можно также 
поиронизировать, что Зюганов 
по старой привычке поспешил 
с докладом в «отдел обкома», 
на этот раз «вашингтонского», 
которому, по мнению предста-
вителей власти, подчиняется 
российская оппозиция. Одна-
ко наиболее убедительным в 
ряду комментаторов встречи 
оказался сам Зюганов. Напом-
нив, что является «одним из са-
мых влиятельных политиков в 
стране», он предположил: «По-
сольство, понимая, что растет 
авторитет левого движения, 
интересуется, каким образом 
мы оцениваем обстановку». 
Зюганов наотрез отказался 
«объясняться перед каждым о 
любой своей рабочей встрече». 
Действительно, встречи послов 
с лидерами крупных политиче-
ских партий - обычная общеми-
ровая практика. Если, конечно, 
речь идет о странах, где демо-
кратия существует не только 
на бумаге.

Борис Невис

Коротко о главном
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Компания «Роснефть» (около 70% акций 
принадлежат государству) объявила на сайте 
закупок необычный тендер.

75% варено-копченых и полукопченых колбас популярных в стране 
марок являются фальсификатом. Об этом «Русской службе новостей» 
заявил сопредседатель союза потребителей «Росконтроль» Александр 
Борисов.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ
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Вступить в НАТО? 
Боже упаси!

Комментируя интервью 
Йенса Столтенберга CNN, 
председатель Комитета ГД 
по международным делам 
Алексей Пушков пошутил: 
«Не выбросился бы он с кри-
ком «Русские идут!».

Во времена СССР, когда в 
мире существовало два равно-
ценных военных блока, мир 
был относительно стабиль-
ным. Этого нельзя сказать о 
1990-х и 2000-х, когда страны 
НАТО, меняя режимы в не-
угодных им странах под наду-
манными предлогами, остав-
ляли после себя только хаос.

Но как только Россия вер-
нулась на мировую сцену в 
качестве самостоятельного 
игрока, ее тут же обвинили в 
излишней агрессивности. Тем 
временем руководители мно-
гих государств, трезво оцени-
вая возможности НАТО по 
защите своих членов, уже от-
вернулись от альянса. Недав-
но от предложения вступить 
в НАТО вслед за странами 
Прибалтики отказалась Фин-
ляндия. Премьер-министр 
страны Матти Ванханен за-
явил: «Финляндия будет раз-
вивать свою обороноспо-
собность как государство, 
проводящее политику воен-
ного неприсоединения».

Предложение, сделанное 
Швеции, также натолкнулось 
на решительный отказ. Пре-
мьер-министр Швеции Фред-
рик Райнфельдт сказал как 
отрезал, что членство в НАТО 
неактуально для его страны.

Сербия также отклонила 
возможность вступления в 
альянс. Похоже, что еще не-
давно популярный на плане-
те военный клуб, вступить в 
который считалось за честь, 
подрастерял свою репутацию. 
Парадокс в том, что наша 

страна когда-то сама собира-
лась вступить в НАТО...

Голубь мира?
В клетку!

17 марта 1948 года Бельгия, 
Великобритания, Люксембург, 
Нидерланды и Франция за-
ключили Брюссельский пакт 
(прототип НАТО), предусма-
тривающий коллективную 
самооборону. В ответ на это 
31 января 1949 года Сталин в 
интервью западной прессе за-
явил «о готовности рассмо-
треть вопрос об опубликовании 
совместной с правительством 
США декларации, подтвержда-
ющей, что ни то, ни другое пра-
вительство не имеет намерения 
прибегнуть к войне против друг 
друга». Сталин даже добавил, 
что готов встретиться с прези-
дентом США Трумэном для за-
ключения пакта.

Увы, ответа не последовало. 
Тогда в сентябре 1949 года на 4-й 
сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН Советский Союз пред-
ложил подписать «Пакт мира» 
- договор об укреплении мира 
между пятью державами: СССР, 
США, Китаем, Великобритани-
ей и Францией. Его целью было 
желание СССР документально 
зафиксировать отказ великих 
держав от применения силы, 
угрозы силой, а также призыв к 
разрешению споров и разногла-
сий только мирными средства-
ми. Тем не менее США и страны 
НАТО ответили отказом.

Предложение подписания 
«Пакта мира» от Сталина про-
звучало еще дважды - в 1952 
году и в 1953-м, но тщетно. Зи-
мой 1954 года на совещании в 
Берлине СССР предпринял 
очередную попытку спасти 

Европу от разделения на два 
военных враждующих лагеря, 
предложив подписать «Обще-
европейский договор о кол-
лективной безопасности в Ев-
ропе», но опять получил отказ.

В качестве последней по-
пытки не допустить начала 
холодной войны 31 марта 
1954 года советское прави-
тельство направило США, 
Великобритании и Франции 
официальную ноту о готов-
ности вступить в НАТО.

5 апреля 1954 года в штаб-
квартире НАТО обсудили 

ноту советского правитель-
ства. После нескольких дней 
прений Советскому Союзу от 
имени правительств Велико-
британии, США и Франции 
было отказано. Якобы СССР 
имел цель дестабилизировать 
НАТО изнутри. Результа-
том этого решения стала на-
чавшаяся гонка вооружений, 
поставившая мир во время 
Карибского кризиса на грань 
Третьей мировой войны.

НАТО сильнее России? 
Не факт!

В ряде СМИ сегодня гово-
рят о том, что современная 
Россия лишь пыжится по-
казать себя могущественной 
военной державой, тогда как 
НАТО во много раз сильнее. 
Давайте тогда посмотрим, что 
говорит о балансе сил в Евро-
пе сам Вашингтон, который в 
«кремлевской пропаганде» за-
подозрить уж точно нельзя.

1 сентября 2014 года Госу-
дарственный департамент 

США опубликовал доклад, в 
котором признал, что Россия 
впервые после распада СССР 
достигла паритета с Вашинг-
тоном в области стратегиче-
ских ядерных вооружений. 
При этом надо помнить, что 
всего две ядерные бомбы, по 
мощности не сопоставимые с 
современными видами ядер-
ных вооружений, когда-то 
вынудили Японию капитули-
ровать.

На сегодняшний день, по 
мнению американцев, силы 
России и США в Европе со-
поставимы. Как следует из 
доклада Госдепа, 1643 ядерные 
боеголовки России и 911 носи-
телей противостоят 1642 ядер-
ным боеголовкам и 912 носи-
телям США. При этом к 2020 
году в России стратегические 
ядерные силы будут полно-
стью перевооружены ракета-
ми нового поколения. Ничего 
такого США пока не заявляли.

В то же время важны не 
только сами боеголовки, но и 
средства их доставки. О том, 
что Россия располагает со-
временными высокоточными 
средствами доставки своих 
боеголовок до адресата точ-
но и в срок, свидетельствуют 
боевые действия в Сирии.

В обычных вооружениях 
Россия тоже не уступит НАТО. 
Как известно, ядром боевой 
мощи сухопутных сил являют-
ся танки. СССР имел на евро-
пейском театре военных дей-
ствий порядка 20 тыс. танков 
против 6 тысяч, развернутых в 
Европе американцами. В 2013 
году «Абрамсы» были выведе-
ны из Европы. Сегодня в стра-
нах НАТО на один новый танк, 
поступающий в войска, списы-
ваются 10-15 старых, в то вре-
мя как Россия свои танки прак-
тически не сокращала. На 2014 
год на балансе МО России на-
ходилось более 18 тыс. танков. 
Существенное преимущество 
перед НАТО - более чем в 15 
раз - Россия имеет и в такти-
ческом ядерном оружии. Для 
чего нам это надо, вопрос как 
раз к НАТО.

Дмитрий Соколов

12(1160) 
15 марта 2016 года
www.mirnov.ru

Вступить в НАТО? 
Боже упаси!

Комментируя интервью 
Йенса Столтенберга CNN

ру р
страна когда то сама собира

Генсек НАТО Йенс Столтенберг заявил на днях, что «Россия своим агрессивным 
поведением пытается расколоть альянс». Однако, уверен чиновник, НАТО 
является сплоченной организацией и в ответ будет лишь наращивать свои 
силы. Забавно, но заявление о сплоченных рядах НАТО прозвучало на фоне 
отказа нескольких стран присоединиться к альянсу.

ПОЧЕМУ НАС
НЕ ПРИНЯЛИ В НАТО

НИКОЛАЙ ЗЛОБИН:
- В нынешней ситуации вы-

годнее всего было бы, если бы 
Обама остался в Белом доме 
на третий срок. Но закон за-
прещает. Любой другой пре-
зидент на сегодняшний день 
будет гораздо более агресси-
вен по отношению к России. 
Для будущего президента 
США задача улучшения отно-
шений с Россией не стоит во-
обще. Нет ни одной проблемы 
у будущего президента США, 
которая решалась бы через 
улучшение отношений с Рос-
сией. Но, может, они появятся. 
В ближайшей же перспективе 
их не видно. Если президент 
начнет что-то делать, чтобы 

улучшить отношения с Рос-
сией, то это будет настолько 
политически нелогичным, 
что не будет понято ни аме-
риканским политическим ис-
теблишментом, ни обществен-
ным мнением, ни тем более 
союзниками США в Европе.

Следующему президенту 
надо будет доказывать что 
он (или она) жестче Обамы. 
Что он бы точно не допустил 
Крыма и ситуации на восто-
ке Украины. А поскольку 
доказать это уже невозмож-
но, то глава Белого дома, 
скорее всего, займет пози-
цию пассивно-агрессивного 
равнодушия. И продолжит 
политику санкций.

Американцев по большому 
счету не интересуют ни мо-
ральность, ни эффективность, 
ни этичность политики, а толь-
ко ее полное соответствие на-
циональным интересам, как 
они это сейчас понимают.

Основой американского 
взгляда на мир является не по-
литика по отношению к от-
дельным странам, а националь-
ные интересы США. Тут от 
президента мало что зависит. 
Потому что не президент вы-
рабатывает эти национальные 
интересы. По ним достигается 
большой политический кон-
сенсус. А задача президента - 
реализовывать эти интересы. 
Иногда с ошибками, иногда 
красиво и хорошо. В этом роль 
президента, а не в выработке 
внешней политики. Амери-
канский президент - это так-
тик, спринтер. Если Хиллари 
Клинтон станет президентом, 
она, скорее всего, будет прези-
дентом одного срока. В этом 
случае вообще будет трудно 

судить о каких-то стратегиче-
ских изменениях. Если придет 
республиканец Марко Рубио, 
то будет некий перекос в сто-
рону Латинской Америки. И 
так далее. Но внешняя поли-
тика Америки не меняет свои 
фундаментальные черты в за-
висимости от того, кто прихо-
дит в Белый дом.

У простых американцев 
есть четкое разделение на 
российское руководство и на 
остальных россиян. Это очень 
старая и наивная теория, кото-
рая существует на Западе, где 
считают, что Россия - страна, 
которая всегда находится под 
гнетом собственного прави-
тельства. Поэтому надо рус-
ский народ поддерживать и 
помогать освободиться из-под 
этого гнета.

ЕВГЕНИЙ ФЕДОРОВ:
- Пока в силе американ-

ский империализм, у Шта-
тов, по сути, два пути. Пер-
вый - сползание к Третьей 

мировой войне. Если придут 
«ястребы», то дадут ИГИЛ 
системы ПВО, дадут так-
тическое вооружение. И 
второй путь - активизация 
спецслужб по свержению ру-
ководства России и по укре-
плению «пятой колонны».

России же не надо молить-
ся на то, чтобы повезло с бу-
дущим президентом США. 
Надо изменить внутренние 
принципы и перестать под-
чиняться. Мы на три четверти 
зависим от доллара, это гово-
рит о том, что мы не управля-
ем своей экономикой. Нужна 
политика деколонизации, 
деимпериализации России. 
Мы сами себе должны быть 
начальством. Поэтому нам 
выгоднее более жесткий пре-
зидент США. Тогда мы начи-
наем шевелиться. Жестким 
может быть и республиканец, 
и демократ. Но традиционно 
демократы жестче.

Подготовила
Елена Половцева

Чем жестче будет президент США, тем лучше?
В ноябре этого года, напомним, американцы 
выберут 45-го президента США. Что ждет Россию, 
когда Барак Обама оставит Овальный кабинет 
преемнику? Своими комментариями и прогнозами 
с «МН» поделились президент Центра глобальных 
интересов Николай Злобин (США) и депутат
Госдумы РФ Евгений Федоров.
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Всем известно, что мно-
гие птицы улетают на 
зимовку в теплые края, 
преодолевая тысячи кило-
метров. Однако далеко не 
все в курсе, что у пернатых 
есть серьезные конкуренты, 
хотя по виду и не скажешь, 
- это... насекомые. Энтомо-
логи из американского Уни-
верситета Рутгерса выяс-
нили, что стрекоза пантала 
раз в год, во время брачного 
периода, совершает пере-
лет из Индии в Африку, пе-
ресекая Индийский океан. 
Ее прозрачные крылышки 
способны преодолеть путь 
7 тыс. км! Ученые пока не 
могут исчерпывающе от-
ветить на вопрос: откуда 
трехсантиметро-
вое насекомое чер-
пает силы для такого 
«марафона»? Они не мо-
гут установить на крохот-
ных созданиях отслежива-
ющие устройства, поэтому 
выводы о миграции осно-
вывают на данных генети-
ческого анализа стрекоз с 
разных континентов.

Поражает выносливо-
стью и другое эфемерное 
создание - бабочка монарх. 
Каждый год эти насекомые 
преодолевают 4 тыс. км, 

перелетая с зимовки в Мек-
сике на «родину» - в США и 
Канаду. Но и это еще не ре-
корд. Поистине выдающи-
мися путешественниками 
считаются морские черепа-
хи, обитающие в Тихом оке-
ане. За два года они преодо-
левают расстояние 19,3 тыс. 
км. Хотя даже это не предел 
для живых существ. Аркти-
ческая крачка, похожая на 
маленькую чайку, ежегод-
но совершает перелет про-
тяженностью более 70 тыс. 
км. Лето крачка проводит в 
Арктике, на зиму отправля-
ясь через весь земной шар в 
Антарктику, где к тому вре-
мени тоже наступает лето.

Ведущий рубрики 
Николай Иванов

  Врачи предостерегают

  Неутомимые странники   Тупиковая ситуация

В парламенте земли Саксо-
ния-Анхальт партия Меркель 
хоть и сохранила власть, но на 
второе место, набрав около 
24% голосов, вышла все та же 
АДГ, которая постепенно ста-
новится ведущей партией на 
территории бывшей ГДР. Успех 
на выборах в трех землях вы-
нудил крупнейшую немецкую 
ежедневную газету Das Bild на-
писать, что «Альтернатива для 
Германии» потрясла страну».

АДГ - это партия так назы-
ваемых евроскептиков, счи-
тающих Евросоюз ненужной 
конструкцией и членство в 
нем бессмысленным. Лидеры 
АДГ жестко критикуют ми-

грационную политику Мер-
кель, по указке из Вашингтона 
открывшую страну для пото-
ков беженцев, в особенности 
сирийских. Стены из колю-
чей проволоки, воздвигаемые 
сегодня по всей Европе с це-
лью защититься от наплыва 
беженцев, рассматриваются 
как символ противодействия 
политике Германии и лично 
Меркель, пишет журнал Der 
Spiegel. По мнению издания, 
сейчас многие в Европе жела-
ют падения Ангелы Меркель, 
расколовшей и ЕС, и герман-
ское общество.

Накануне региональных 
выборов Меркель надеялась, 

что с помощью массирован-
ной пропаганды в подкон-
трольных правительству 
СМИ удастся поддержать ав-
торитет ее партии и запугать 
немцев «националистами» 
из АДГ. Однако сегодня уже 
мало кто доверяет тому, что 
пишут в ведущих газетах и о 
чем рассуждают на ТВ.

Лидер «Альтернативы для 
Германии» Фрауке Петри го-
ворит, что теперь-то наконец 
в Германии появилась насто-
ящая оппозиция, выступаю-
щая против утраты Европой 
суверенитета, бездумного 
следования указаниям Бело-
го дома, ухудшения отноше-
ний с Россией. Петри называ-
ют новой звездой германской 
политики. Как и Меркель, 
она родилась в восточной ча-
сти Германии и раньше зани-
малась наукой. Но в отличие 
от Ангелы Меркель Петри 
более независима в суждени-
ях и не склонна заглядывать 
в рот Дядюшке Сэму. Опро-
сы показывают, что ее под-
держивают уже более 30% 
немцев.

  Смена курса

  Любопытная закономерность

Правление Меркель идет к концу? Кофеин для детей опасен
Европейская статистика 

показывает, что учащие-
ся школ стали основными 
потребителями напитков-
стимуляторов, содержащих 
кофеин. Установлено, что 
регулярно потребляют ко-
феиновую газировку 8 из 
каждых 10 детей. И если для 
взрослых кофеин достаточ-
но безвреден (для них до-
пускается суточная доза 400 
мг, которые можно получить 

из четырех ча-
шек крепкого 

кофе), то, 
как преду-
преждают 
эксперты, 
для детей 

он представ-
ляет серьез-

ную опасность. Специалисты 
из клиники Мэйо (США) 
считают, что дети и подрост-
ки могут употреблять не бо-
лее 100 мг кофеина в день. 
Как отмечает профессор Дэ-
ниел Бэттрем, кофеиновая 
интоксикация может возник-
нуть даже при употреблении 
небольших доз этого веще-
ства. Он рекомендует про-
водить в школах специаль-
ные уроки по разъяснению 
детям опасностей кофеина, 
о которых они не имеют по-
нятия. Кофеин снижает спо-
собность детей выполнять 
ряд заданий, таких как ма-
тематические расчеты. Они 
теряют чувство времени и 
утрачивают мышечную ко-
ординацию. Причем дети не 
понимают, почему это с ними 
происходит. Школьникам до 
12 лет вообще не рекомен-
дуется употреблять кофеин, 
который очень быстро усва-
ивается и затем воздейству-
ет на центральную нервную 
систему. Даже в небольших 
дозах он может снижать ап-
петит и лишать сна.

Британские исследова-
тели пришли к выводу, что 
люди чаще врут, если живут 
в странах с более высоким 
уровнем коррупции. Саймон 
Гечтер и Джонатан Шульц 
из Университета Ноттинге-
ма использовали данные о 
распространенности корруп-

ции в государственных 
органах, об уклонении от 

уплаты налогов и о фальси-
фикации выборов, собран-
ные Всемирным банком и 
неправительственной 
организацией «Фридом 
хаус». Затем ученые в 
течение пяти лет посе-
тили два десятка стран, 
где проводили экспе-
рименты по измерению 
уровня честности на инди-
видуальном уровне. К при-
меру, просили студентов под-
бросить игральную кость. От 
количества выпавших очков 

зависела денежная сумма, 
выплачиваемая участникам 
эксперимента. При этом вы-
павшее число не было видно 
экспериментатору. При боль-
шом количестве участников 
среднее значение выпавших 
очков начинало превышать 
величину, которая ожидалась 
бы исходя из теории вероят-
ности. Следовательно, часть 
участников эксперимента 
завышала число, чтобы по-

лучить больше денег. Мак-
симальным такое пре-

вышение оказалось в 
странах с более вы-
соким уровнем кор-
рупции. По-видимому, 

здесь кроется какая-то 
закономерность. Кор-

рупционеры - те еще лже-
цы. Только их обман не столь 
невинен, как в случае студен-
тов и игральных костей, ведь 
они обманывают закон.

Врунов больше в странах 
с высокой коррупцией

Рекордсмены 
в мире животных
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Христианско-демократический 
союз (ХДС) канцлера ФРГ Ангелы 
Меркель проиграл региональные 
выборы в двух из трех федераль-
ных земель, где 13 марта прошли 
выборы. При этом в парламенты 
всех трех земель прошла оппози-
ционная партия «Альтернатива 
для Германии» (АДГ).

Еще совсем недав-
но будущее городского 
транспорта связывали с 
разработкой автомоби-
лей без водителей, дви-
жением которых поручат 
управлять компьютеру. 
Однако исследование 
специалистов из бри-
танского Университе-
та Лидса показало, что 
такие самодвижущиеся 
авто еще больше ослож-
нят дорожную ситуацию. 
Произойдет резкое уве-
личение числа автомо-
билей, так как многие из 
тех, кто ездит сегодня на 
общественном транспор-
те, пересядут на машины, 
которыми не надо управ-
лять. Ими наверняка вос-
пользуются инвалиды и 
пожилые люди. Когда 
все эти факторы были 
изучены, энтузиасты ав-
томобилей-роботов при-
задумались. Проблема в 
том, что и без них число 
автомобилей в крупных 
городах приближается 
к критическому преде-
лу. Автомобилистам уже 
сейчас не помогают ни-
какие развязки и трех-
этажные магистрали. В 
японских городах, где по-
строены такие навесные 
магистрали, тоже воз-
никли проблемы пробок 
и заторов. Огромное ко-
личество новых машин-
роботов окончательно 
загонит проблему в ту-
пик. В общем, пока наука 
бессильна дать четкий 
ответ на вопрос: как в 
обозримом будущем из-
бежать транспортного 
коллапса?

Автомобиль-
робот не cпасет
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Собственную концепцию 
внутренней продовольственной 
помощи представил Минсель-
хоз, который начал заключать 
договоры с регионами. На се-
годняшний день такие доку-
менты подписали 25 субъектов 
Федерации, из которых только 
17 представили в министерство 
свои программы по обеспе-
чению населения продоволь-
ственной помощью. Правда, ре-
ализовывать программы пока 
не начал никто, сообщили на 
днях в Минсельхозе.

Бесплатное питание для 
школьников - инициатива 
не новая. Такая практика су-
ществовала и в 90-е годы. В 
Санкт-Петербурге кормлени-
ем бедных вплотную занимал-
ся тогдашний вице-мэр Вла-
димир Путин, который в 1995 
году распоряжением №777 
создал специальное управле-
ние социального питания. Оно, 
кстати, существует по сей день.

Что же теперь планиру-
ется для спасения народа от 
голода? По подсчетам Мин-
сельхоза, голодают сегодня 
17,9 млн человек (имеют до-
ход ниже прожиточного ми-

нимума). Это больше, чем в 
2014 году, на 8%.

Впрочем, голодные есть в 
любой стране - в США на вну-
треннюю продовольственную 
помощь населению тратят 
ежегодно 110 млрд долларов. 
В России расходы на голодных 
несколько скромнее - так, в 
прошлом году бесплатно в соц-
учреждениях (больницах, до-
мах престарелых и так далее) 
скормили 6,1 млн тонн продук-
тов на сумму 350 млрд рублей.

Адресно бедные смогли 
получить полмиллиона тонн 
продуктов на 34 млрд рублей. 
По подсчетам Минсельхоза, 
это всего 12% от реально нуж-
дающихся. Наращивать вну-
треннюю продовольственную 
помощь планируют по трем 
направлениям: «Школьное 
молоко», «Школьные завтра-
ки» и «Продовольственная 
карта». Всем школьникам бу-
дут давать ежедневно 200 мл 
ультрапастеризованного па-
кетированного молока, а вот 
бесплатные завтраки получат 
только младшие школьники, а 
также школьники из малообе-
спеченных семей.

То есть до ельцинской щедро-
сти, когда бесплатные завтраки 
давали всем школьникам без 
исключения, нынешней власти 
еще далеко. Да и то питание, ко-
торое малоимущие школьники 
получат бесплатно, сытным не 
назовешь - кормить каждого 
предполагается из расчета в 
среднем 40 руб. за завтрак. 

А вот «Продовольственная 
карта» - это своего рода талон 
на бесплатное питание. Те са-
мые 17,9 млн голодающих рос-
сиян смогут получить карточки 
в органах соцзащиты. Одна кар-
та рассчитана на 1200-рублевый 
продпаек (см. рисунок). 

Этот набор продуктов, по 
замыслу Минсельхоза, спасет 
малоимущих россиян от голода. 
Питаться набором надо будет 
месяц. Это если еще удастся его 
получить. Наверху пока еще 
не определились, давать карты 
всем малоимущим либо только 
нетрудоспособным. Во втором 
случае расходы государства на 
«продовольственные карты» 
уменьшатся сразу в три (!) раза.

Председатель наблюда-
тельного совета Института 
демографии, миграции и ре-
гионального развития Юрий 
Крупнов считает, что введение 
карт - «инициатива полезная, 
она позволяет отработать ме-
ханизм». Кроме того, местные 
производители получат гаран-
тированный рынок сбыта.

То, что «внутренняя про-
довольственная помощь» 
сможет поддержать на плаву 
производителя, указывает и 
Минсельхоз - ведомство ужа-
сается, что потребление еды 
в России неуклонно падает: 
только по официальной ста-
тистике, россияне стали есть 
мяса и пить молока меньше 
почти на 5%. А значит, многие 
производители просто не мо-
гут продать свою продукцию.

Тем временем социолог Ро-
ман Заваришин оптимизма по 
поводу новой инициативы не 
испытывает: «Власть, как всег-
да, надеется решить проблему 
за счет регионов. И при этом 
забывает о том, что у регионов 
нет денег даже на бесплатные 
лекарства. Откуда же возьмутся 
деньги на продовольственные 
карты и бесплатные завтраки?»

Заваришин уверен: мест-
ные власти сделают все воз-
можное, чтобы не дать мало-
имущим талоны на четыре 
буханки и одну курицу. Самая 
гарантированная графа - это 
молоко для школьников. 
Правда, к молоку Минсель-
хоз подошел с удивительной 
роскошью. «Ультрапасте-
ризованное молоко в паке-
тиках по 200 мл обойдется в 
несколько раз дороже, чем 
обычное молоко из литровых 
пакетов, - удивляется Зава-
ришин. - Зачем выкидывать 
деньги на ветер? На разницу 
в цене школьникам могли бы 
раздать к молоку еще и бес-
платные бублики, пирожки и 
ватрушки. Или главная цель - 
поддержать производителей 
молочки?» Хороший вопрос.

Аделаида Сигида

БЕДНЯКОВ И ШКОЛЬНИКОВ
«КОРМЯТ ЗАВТРАКАМИ»

В РФ разрабатывается программа «внутренней 
продовольственной помощи»: школьников будут 
кормить завтраками за 40 рублей, а нуждающимся 
взрослым выдадут на месяц курицу и четыре 
батона. Если, конечно, у регионов денег хватит.

А. ХОРОШЕВСКИЙ
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 Исчезновение газет из 
автоматов пассажиры под-
земки начали замечать еще 
в декабре. Гильдия издате-
лей периодической печати 
(ГИПП) направила запросы 
в ГУП «Московский метро-
политен» и в ООО «Газет-
ные автоматы» с просьбой 
разъяснить ситуацию.

По словам исполнитель-
ного директора ГИПП Еле-
ны Шитиковой, метрополи-
тен объяснил расторжение 
договора долгами ООО «Га-
зетные автоматы» за арен-
ду. В феврале метрополитен 
начал проводить демонтаж 
газетных автоматов.

Незадолго до этого в 
электронных СМИ появи-
лась информация о том, что 
газетные автоматы якобы 
угрожают безопасности 
пассажиров и мешают их 
проходу.

«На самом деле проходу 
пассажиров автоматы не 
мешают и никакой опасно-
сти не представляют - похо-
жие автоматы установлены 
на многих вокзалах Европы, 
и пока в мире не было слу-
чаев, чтобы кто-то из пасса-
жиров получил травму бла-
годаря газетному автомату», 
- комментирует директор 
Национального исследова-
тельского института радио 
и телевидения Алексей Са-
мохвалов.

Он напоминает, что га-
зетные автоматы на пути 
пассажиропотоков суще-
ствуют еще с советских 
времен. Их внедрил Ники-
та Хрущев после поездки в 
США в 1956 году. Тогда Хру-
щев воодушевился увиден-

ными в Штатах торговыми 
автоматами и велел начать 
продавать в СССР через 
автоматы прессу, лимонад, 
квас, сигареты, бутерброды.

Но сегодня на 60-летней 
истории автоматов по про-
даже газет может быть по-
ставлен крест. Впрочем, как 
говорит Елена Шитикова, 
метрополитен сообщил о 
намерении возобновить 
продажу газет через авто-
маты «в рамках программ 
по благоустройству». В 
течение года якобы будет 
объявлен конкурс и найден 
новый оператор. Но до-
верять этой «декларации 
о намерениях» особых ос-
нований нет, считает Алек-
сей Самохвалов: «Старые 
автоматы демонтируются, 
а установка новых вряд 
ли окупит себя в условиях 
кризиса: цена одного газет-
ного автомата составляет 
около трех тысяч долларов, 
всего же в Москве их было 
установлено около тысячи. 
Вероятнее другой вариант: 
конкурс либо не будет объ-
явлен, либо метрополитену 
просто не удастся найти но-
вого оператора».

Если бы изгнания уже 
стоящих автоматов из под-
земки не случилось, они 
вполне могли бы успешно 
пережить кризис. Как счи-
тают в руководстве ГИПП, 
благодаря большой прохо-
димости издания в автома-
тах раскупались очень хо-
рошо, возврат непроданных 
изданий был небольшой.

«В итоге мы придем к 
ситуации, когда купить 
свежую газету будет по 

большому счету негде, - 
комментирует Алексей 
Самохвалов. - Да, были 
газетные киоски, но их 
количество стараниями 
московских властей за-
метно поубавилось. Под-
писка не спасет ситуацию, 
так как даже в ближай-
шем Подмосковье почта 
«оптимизировалась». Те-
перь почтальон приносит 
прессу раз в три дня. За 
это время ежедневные 
газеты уже теряют свою 
актуальность. Это нару-
шает право граждан на 
информацию: получается, 
что свежую газету в сто-
личном регионе купить 
все труднее и труднее. 

По мнению Самохвалова, 
газетные ларьки и автома-
ты нужно вовсе освободить 
от арендной платы, так как 
они выполняют социаль-
ную функцию. Он напоми-
нает, что президент России 
неоднократно заявлял о не-
обходимости поддерживать 
в кризис печатные СМИ:

«На деле же вместо под-
держки происходит лик-
видация института распро-
странения, которая ставит 
под вопрос саму возмож-
ность существования в се-
годняшней России издатель-
ской деятельности».

Аделаида Сигида

P.S. Демонтированные в 
московском метро газет-
ные автоматы купил один 
из региональных предпри-
нимателей. Далеко не все 
регионы считают, что из-
дательский бизнес - про-
пащее дело.

ГАЗЕТНЫЕ АВТОМАТЫ 
В МЕТРО «ОТСТРЕЛЯЛИСЬ»

- Ситуация неутешительная, - 
констатирует наш собеседник. - Ре-
альную поддержку в рамках анти-
кризисного плана получили лишь 
4,5% предпринимателей. Цифра 
ничтожна. Конкретные меры под-
держки, которые считались чуть ли 
не панацеей, - налоговые каникулы 
или льготные кредиты - реализовы-
ваются не системно, а в регионах за-
частую настолько 
на свой лад, что не 
то что не улучша-
ют, а порой еще и 
усугубляют поло-
жение бизнеса.

Например, на 
ф е д е р а л ь н о м 
уровне было за-
явлено о налого-
вых каникулах. А 
по факту - одни 
сплошные огра-
ничения. Действу-
ющим предпри-
ятиям не дают 
проходить перере-
гистрацию: они же 
от налогов укло-
няются! В итоге в трети регионов 
каникулы не были введены вовсе.

Кроме того, на региональ-
ном уровне постоянно воз-
никают новые платежи 
- сбор за утилизацию от-
ходов, портовые сборы 
и т.д. На федеральном 
уровне сейчас 50 таких 
сборов, в некоторых ре-
гионах - до 70. Чего стоят 
только самые известные - 
торговый сбор в Москве и сбор 
за проезд грузовиков по федераль-
ным трассам!

Почему это происходит? В пер-
вую очередь потому, что в услови-
ях кризиса чиновники судорожно 
начали искать способы пополне-
ния бюджетов. Нехватка средств 
сегодня и в бюджетах субъектов 
РФ, и в бюджетах муниципаль-
ных образований, и в Пенсионном 
фонде. Беда в том, что способы 
эти, к сожалению, в большинстве 
своем недальновидны и рассчи-
таны на быстрые варианты по-
полнения бюджетов за счет роста 
финансовой нагрузки на предпри-
нимателей. При этом не берется 
в расчет, что реальная помощь и 

растущий спрос могут сделать для 
экономики намного больше, чем 
стремительно и непоследователь-
но увеличивающиеся сборы. Ведь 
они приводят к снижению зарплат, 
уклонению от уплаты налогов и 
банкротствам.

Проблема нынешней системы в 
том, что все действия рассчитаны 
на короткую дистанцию. Сегодня 

заморозили пенсионные накопле-
ния - заткнули дыру в бюджете. 

Завтра введем новый сбор 
для малого бизнеса - за-

маскируем очередной 
промах в планирова-
нии.

Да, есть какие-то по-
пытки урегулирования 

ситуации на местах. Но 
такие действия в основ-

ном исходят от президента 
страны. Ну, скажем, указание 

снизить неналоговые выплаты. 
Идет замена губернаторов.

Но для результата необходимо 
все же решиться сделать главным 
экономическим драйвером не го-
скомпании и ресурсный сектор, а 
малый и средний бизнес. Нужно ре-
формировать и налоговую систему 
с целью перераспределения нало-
гов в пользу местных бюджетов, и 
систему местного самоуправления. 
Пока же полная налоговая нагруз-
ка на предпринимателей в России 
получается порядка 47%. Для срав-
нения: в США - 44%, в Норвегии 
- 40%, в Великобритании - 32%, в 
Швейцарии - 29%, в Канаде - 21%.

Андрей Князев

С малого бизнеса 
сдерут 70 шкур

Под-
держку в 

рамках анти-
кризисного плана 

получили лишь 
4,5% предпри-

нимателей.

Договор между 
Московским 
метрополитеном и 
собственниками газетных 
автоматов закончился. 
И продлевать его никто 
не собирается. Теперь 
автоматы по продаже 
газет должны быть 
демонтированы. Удобный 
для пассажиров сервис 
может кануть в Лету.

Почему президент Владимир Путин говорит о поддержке малого 
бизнеса, который позволяет удержаться на плаву миллионам 
людей в периоды затяжного кризиса, а исполнительная власть 
на местах продолжает его гнобить? Об этом размышляет 
директор Института актуальной экономики, кандидат 
юридических наук Никита Исаев.
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Эти люди никогда не выклю-
чают телефоны - сигнал трево-
ги может прозвучать в любой 
момент. Вечерами они соби-
раются в кафе рядом с метро 
«Тимирязевская» и стараются 
спокойно обсудить, как спасти 
любимые «Дубки». Официан-
ты уже знают, что после девяти 
вечера здесь появится пара де-
сятков мужчин и женщин, кото-
рые начнут составлять какие-то 
списки и документы, что-то ис-
кать в планшетах и ноутбуках, 
поэтому сразу указывают вновь 
пришедшим гостям: «Вы из 
«Дубков»? Вам вон за тот сто-
лик».

Ближе к двенадцати ночи 
защитники парка выдвигаются 
к месту событий. Они идут на 
Ивановскую улицу к двухэтаж-
ному зданию бывшего детского 
сада. Когда-то здесь стояли сто-
летние дубы и туи, не ездили ав-
томобили, и жители окрестных 
домов очень гордились тем, что 
именно в их районе находится 
одна из самых старых и заповед-
ных зеленых зон столицы.

Сейчас вокруг садика возве-
ден забор, и все говорит о том, 
что здесь готовится грандиоз-
ная стройка. Объявление на 
заборе гласит, что речь идет о 
22-этажном жилом комплексе. 
От старинных деревьев уже не 
осталось даже пеньков. Рабочие 
спилили их в ночь на 2 марта, 
градозащитники успели лишь 
сфотографировать поваленные 
дубы.

Конфликт длиной 
в десятилетие

Еще в 50-е годы всю застрой-
ку Тимирязевского района со-
ставляли маленькие деревян-
ные домики и дачи москвичей. 
Были здесь и свои достопри-
мечательности. Все местные 
жители знали, что в скромном 
особнячке около пруда когда-
то жил поэт Борис Пастернак, 
а вот на этих дорожках впервые 
встретились Владимир Маяков-
ский и Лиля Брик.

В те годы столичные архи-
текторы, раздумывая над пла-
нами хрущевской застройки, 
предложили очень грамотный 
план организации этого запо-
ведного кусочка Москвы. Парк 
«Дубки» не просто сохранялся, 
но и становился зеленым ядром 
всего района. Вокруг него спе-
циалисты выделили своего рода 
буферную зону, отделяющую 
старинные деревья от жилых 
домов. На этой территории раз-
местились несколько детских 
садов, Дом пионеров, школа и 
поликлиника. И только в сот-
не метров отсюда строители 
начали возводить пятиэтажки. 
Спустя десятилетия рядом по-

явились многоэтажные панель-
ные дома. Но сами «Дубки» 
по-прежнему оставались нетро-
нутыми. К этому времени парк 
внесли в список памятников са-
дово-паркового искусства.

Ситуация поменялась в на-
чале 2000-х. «Для всех районов 
разработали генеральные пла-
ны развития кварталов. Это по-
зволяло юридически оформить 
уплотнительную застройку. Для 
наших микрорайонов тоже сде-
лали такие проекты. В 2005 году 
они были утверждены. Речь шла 
о десяти жилых комплексах. Не-
сколько объектов «въехали» 
в буферную зону, где раньше 
стояли только малоэтажные 
здания», - рассказывает бывший 
главный архитектор Тимирязев-
ского района, а сейчас один из 
многочисленных защитников 
парка Александр Косицын.

На сложившуюся ситуацию 
он смотрит с профессиональ-
ной точки зрения. Для элитного 
жилья потребуются подземные 
гаражи, что полностью поме-
няет гидрологию микрорайона. 
Изменится уровень грунтовых 
вод, и зеленые насаждения ри-
скуют погибнуть. Поменяется 
световой режим парка. «Появ-
ляется 22-этажный домище пря-
мо рядом с «Дубками». А теперь 
представьте себе: восточное 
солнце, тень от него накрыва-
ет часть парка. Это значит, что 
замедляется прогревание по-
чвы весной, нарушаются мно-

гие биологические процессы», 
- продолжает Александр Ко-
сицын. В открытом письме он 
напоминает, что существует 
постановление правительства 
о возвращении городу зданий 
детских садов, отданных в арен-
ду или приватизированных. На 
Ивановской улице сохранилось 
все для возрождения дошколь-
ного учреждения - капитальное 
строение, инфраструктура и ти-
хая зеленая территория. 

Тот самый садик, на месте 
которого сегодня готовится 
стройка многоэтажного жи-
лого комплекса, помнят все 
старожилы района. Когда-то 
двухэтажное красное здание, 
расположенное среди вековых 
деревьев, принадлежало «Ли-
тературной газете» и считалось 
очень престижным детским 
учреждением в районе. Многие 
сегодняшние защитники «Дуб-
ков» выросли здесь и мечтали 
водить туда своих детей. Увы, 
этому не суждено было сбыть-
ся. Здание приватизировали, 
дошколята переехали в другое 

место, но полностью распоря-
жаться своим имуществом но-
вые хозяева до сих пор не имели 
права.

«У них осталась земля, 
оформленная в аренду с функ-
циональным назначением «для 
ведения образовательной дея-
тельности». По крайней мере, в 
кадастровой карте так было на-
писано до середины прошлого 
года. В августе 2015 года я узна-
ла, что эта формулировка поме-

нялась. Теперь в документе зна-
чится, что земля предназначена 
для многоэтажной застройки», 
- говорит муниципальный депу-
тат Татьяна Михайлова.

Формально разрешение на 
строительство у застройщи-
ков есть. Но защитники парка 
утверждают, что выдано оно с 
вопиющими нарушениями. На-
пример, градостроительный 
план этого района так и не 
был подписан представителя-
ми Департамента образования 
Москвы. В свое время руково-
дители этого ведомства отка-
зались заверять документ, если 

пострадает хоть одно детское 
учреждение.

Противостояние 
в боевом режиме

Когда уже были спилены 
деревья и тяжелая техника го-
товилась сносить здание старо-
го детского сада, местные жи-
тели перекрыли строительной 
технике въезд на территорию. 
Дальнейшие события подроб-
но освещались в соцсетях, и эти 
сообщения напоминали сводки 
боевых действий.

«На жителей Тимирязевско-
го района, которые пытаются 
помешать строительству в пар-
ке «Дубки», напали охранники. 
Они выталкивали и били жите-
лей, которые пришли на дежур-
ство к стройке. По словам жи-
телей, охранники применяют 
грубую силу, в том числе к пен-
сионерам и женщинам. Не по-
жалели чоповцы даже девушку 
с маленьким ребенком на руках. 
Ее несколько раз толкнули. Од-
ной из пожилых женщин стало 
плохо. Ей вызвали скорую. Дей-
ствиями охранников руководит 
застройщик», - пишет в своем 
«фейсбуке» активист Юлия Га-
лямина.

Одного из защитников парка 
Геннадия Трунтаева сбила вы-
езжавшая со стройки машина. 
Жители района, находившиеся 
рядом, вызвали врачей и поли-
цию.

«По словам очевидцев, во-
дитель намеренно ударил капо-
том Геннадия, который стоял у 
ворот стройки и разговаривал 
с другими защитниками дубра-
вы. Геннадий получил ушибы, 
но находится в сознании. Сей-
час он пишет заявление в поли-

цию. Наехавшие на 
активиста строители 
пытаются составить 
встречное заявление, 
обвиняя Геннадия, 
что при падении он 
повредил им маши-
ну», - это уже другое 
сообщение.

Теперь москвичи 
круглосуточно дежу-

рили у места будущей стройки. 
Только после того, как здесь 
случилось побоище, к месту 
событий приехал глава муни-
ципального округа Тимирязев-
ский Александр Жупиков. Он 
пообещал устроить встречу 
активистов с руководителями 
компании-застройщика. Но в 
последний момент фирмачи от 
переговоров отказались. За-
щитники «Дубков» готовятся к 
очередному ночному дежурству. 
Они обещают не сдаваться, как 
бы долго это ни продолжалось.

Наталья Пуртова

Московский парк «Дубки», 
расположенный рядом с метро 

«Тимирязевская», считается одним из 
самых старых и уютных зеленых уголков 

столицы. Точечная застройка в этом районе грозит 
уничтожить любимое место отдыха москвичей. 

Жители пытаются не допустить тяжелую технику на место будущей 
стройки и написали открытое письмо Сергею Собянину. 

Конфликт перерос в нешуточное противостояние.

Моско
расположе

«Тимирязевская»
самых старых и уют

столицы. Точечная застройка в
уничтожить любимое мест

Жители пытаются не допустить тяжелую техни
й
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Из открытого письма бывшего главного архитектора района Алек-
сандра Косицына мэру: «В период расцвета «лужковского» уплотне-
ния Москвы проекты планировки наших кварталов вокруг парка были 
категорически забракованы благодаря гражданской активности насе-
ления. Мэрия и Москомархитектура согласились с их принципиальной 
переработкой, которой, однако, не последовало. Вопрос - почему?»
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У любого 
экономического 
кризиса - две 
стороны медали. 
С одной стороны, 
он ломает старые, 
изжившие себя 
экономические 
модели. С другой -
заставляет 
проявлять 
изобретательность
в способах 
заработка. Звучит 
фантастически, но 
спасти финансовое 
положение порой 
может даже 
детская копилка, 
заброшенная
на антресоли много
лет назад.

Советские медяки
на вес золота?

О том, что дореволю-
ционные деньги - как 
монеты, так и банкно-
ты - стоят при-
личных денег, 
слышал, безус-
ловно, каждый. 
Вот только где их 
взять? Они мог-
ли сохраниться 
лишь у редкого 
коллекционера 
или в бабушки-
ном сундуке, яв-
ляясь семейной 
реликвией. Ах, если бы 
такой вес имели деньги 
советских лет...

А почему нет? Если 
большинство бумаж-
ных банкнот были об-
меняны во время ре-
форм начала лихих 90-х, 
то мелочь сохранилась 
у многих. Не говоря про 
юбилейные рубли, ко-
торые в те годы коллек-
ционировал едва ли не 
каждый. Казалось бы, 
ну кому нужны деньги 
уже не существующего 
государства? Оказыва-
ется, есть такие!

В многочисленных 
бумажных и электрон-
ных каталогах можно 
легко найти стоимость 
советской копейки, пя-
така или гривенника. 
В большинстве своем 
советские монеты, со-
хранившиеся в наших 
копилках, были отче-

канены в 1961 году во 
времена правления Ни-
киты Хрущева. Их сто-
имость относительно 
невелика. За монеты 

номиналом 1, 3, 5 и 20 
копеек дадут не больше 
пятидесяти современ-
ных рублей. А вот за 15 
копеек можно получить 
уже 230 рублей.

Дороже монеты 1962 
года выпуска: 1 копей-
ка - 70 руб., 2 копейки - 
90 руб., 3 копейки - 270 
руб., а 15 копеек и вовсе 
300 рублей.

Приятно, конечно, 
за монетку в 15 копеек 
1961 года получить пол-
новесных 230 рублей, 
но погоды в семейном 
бюджете эта сумма, 
разумеется, не сделает. 
Другое дело - монеты, 
отчеканенные во време-
на правления Леонида 
Брежнева. За некото-
рые из них нумизматы 
предлагают довольно 
хорошие деньги.

Стоимость основ-
ной массы таких монет 

обычно не превышает 
250 рублей. Но есть ис-
ключения. Монеты но-
миналом 5, 10, 15 и 20 
копеек 1965 и 1966 го-

дов оцениваются 
от 4 до 5 тыс. руб-
лей! А за монету 
15 копеек 1970 
года дают все 18 
тысяч.

Самыми до-
рогими каталоги 
называют 15 и 
20 копеек первой 
половины 1970-х 
годов - их как раз 

и оценивают от 4 до 
18 тыс. рублей. Слож-
но себе даже предста-
вить, сколько может 
заработать человек, у 
которого сохранилось 
несколько нетронутых 
глиняных свиней-ко-
пилок!

Подарки
эпохи перемен

Советских медяков 
в наших загашниках с 
каждым годом стано-
вится все меньше. А 
чудесным образом раз-
богатеть хочется. Нет 
ничего невозможного! 
Необходимо лишь тща-
тельнее рассматривать 
монеты, попадающие 
сегодня в ваш коше-
лек. Особенно повезло 
в этом отношении тем 
людям, которым еже-

дневно приходится ра-
ботать с наличной ме-
лочью. Дело в том, что 
некоторые из тех монет, 
что находятся в оборо-
те, у коллекционеров 
стоят намного больше 
номинала. Если совет-
ская мелочь существу-

ет лишь в копилках, то 
редкую современную 
монету можно обнару-
жить буквально везде и 
ежедневно. Повезти мо-
жет каждому!

Определенный инте-
рес представляют мо-
неты 1991-1993 годов. 
Хотя их уже нет в обра-
щении, но найти их все 
равно можно. Мелочь 

тогда уже обесценилась 
и была практически ни-
кому не нужна. В основ-
ном ценятся монеты по 
10 рублей этого пери-
ода. За 10 рублей 1992 
года, выполненных из 
магнитной стали (были 
и такие), Московского 
монетного двора можно 
получить до 22 тыс. руб-
лей. За 10 рублей 1993 
года из немагнитного 
металла Московского 
монетного двора - до 25 
тыс. рублей. А вот за 20 
рублей из немагнитного 
металла Ленинградско-
го монетного двора - до 
112 тысяч. Сумма впе-
чатляющая. И это всего 
за одну монетку.

Состояние
у вас в кармане

Но самое удивитель-
ное - монеты, которые 
находятся сейчас в об-

ращении, тоже могут 
стоить приличных денег. 
Лидером по цене явля-
ется рублевая монета 
Санкт-Петербургского 
монетного двора 2003 
года. Каталоги оценива-
ют ее в 35 тыс. рублей. 
Монеты номиналом 2 
и 5 рублей того же года 
и монетного двора сто-
ят соответственно 20 и 

23 тыс. рублей. Монеты 
2002 года в 1 и 2 рубля 
Московского монетного 
двора оцениваются в 20 
тысяч и 23 тыс. 700 руб-
лей. Правда, есть одно 
«но»: единственное обя-
зательное условие, о ко-
тором говорят каталоги, 
- состояние монеты. Оно 
должно соответствовать 
категории XF. В перево-
де на русский это озна-
чает, что монета должна 
иметь исключительную 
сохранность, то есть ее 
использование по пря-
мому назначению в рас-
четах между людьми 
имело очень небольшой 
срок. Впрочем, она мо-
жет иметь технический 
заводской брак и незна-
чительные в сравнении с 
ее площадью легкие по-
тертости.

Если же вы обнару-
жили в своем кошель-
ке металлический кру-
гляш, который стоит 
в каталоге приличную 
сумму денег, но его со-
стояние оставляет 
желать лучшего, не 
расстраивайтесь. Кол-
лекционеры приобре-
тут и такую монету, но 
за меньшие деньги. Вна-
кладе вы не останетесь.

Несколько лет назад 
автор этих строк обна-
ружил у себя дома чудом 
сохранившиеся 5 копеек 
1991 года без буквы «М», 
то есть без маркировки 
Московского монетного 
двора. Хотя, как потом 
выяснилось, изготовили 
ее именно там. Монету с 
«потерявшейся» буквой 
нумизматы на знамени-
той «толкучке» на Таганке 
оценили в 5 тыс. рублей. 
Пустячок, а приятно.

Поэтому можем реко-
мендовать всем желаю-
щим получить финансо-
вый бонус от прошлого: 
хорошенько проверьте 
свои копилки, чердаки и 
подвалы, старую мебель 
и старую одежду. Вдруг 
вы уже владелец немало-
го состояния, но пока 
еще не в курсе этого.

Дмитрий Соколов

ДАЖЕ ЗА ОДНОКОПЕЕЧНУЮ 

МОНЕТУ, НЕДАВНО 

ВЫШЕДШУЮ ИЗ ОБРАЩЕНИЯ, 

МОЖНО ВЫРУЧИТЬ НЕ МЕНЕЕ

50 РУБЛЕЙ.

КСТАТИ

КАК ОПОЗНАТЬ САМУЮ 
ЦЕННУЮ МОНЕТУ 1990-Х?
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ВПРАВЕ ЗНАТЬ!
Адвокат Геннадий Мартынов: 
«Как я понимаю, пока квартира 
не продана и вы продолжаете в 
ней жить. Если ваша невестка 
без вашего согласия оформи-

ла доверенность, по которой потом 
и была составлена дарственная, то в 
действиях снохи усматривается пре-
ступление, подпадающее под ст. 30 и 
ст. 159 Уголовного кодекса РФ - при-
готовление к совершению мошенни-
чества. Тот же состав преступления 
и у нотариуса. Но противоправные 
действия вашей снохи и нотариуса 
нужно еще доказать, возбудив уго-
ловное дело. Чтобы принять реше-
ние о его возбуждении или об отказе 
в возбуждении, на основании вашего 

заявления сотрудники полиции про-
ведут доследственную проверку в 
порядке ст. 144, 145 Уголовно-про-
цессуального кодекса. Именно для 
этого и были получены образцы ва-
ших подписей и почерка. Далее кри-
миналисты проведут сравнительное 
исследование подписей, сделанных 
в доверенности, которую удостове-
рил нотариус, с образцами, которые 
были получены от вас. Если вы-
яснится (обычно на почерковедче-
скую экспертизу уходит до 30 дней), 
что подпись в доверенности сделана 
вами, то в возбуждении уголовного 
дела откажут, а если подпись выпол-
нена не вами, будет возбуждено уго-
ловное дело».

Дарственная фальшивка
«Мой паспорт и мои документы на квартиру каким-то образом ока-
зались у невестки. Нотариус якобы от моего имени оформила доку-
мент, по которому я дарю свою квартиру сыну. Об этом я случайно 
узнала только в этом году, хотя дарственная оформлена еще в 2008-м. 
Я написала в полицию заявление, после чего меня попросили 75 раз 
продублировать мою подпись и написать на трех листах сочинение. 
Можно ли надеяться, что дарственную признают подделкой?

К.М. Жохова, г. Кострома».

?

!

Юрист Алла Минько: «Пенсия 
не относится к той категории 
доходов, обращение взыска-
ния на которые запрещено 
законом. При этом законом 

установлено, что в вашем случае пра-

вомерно взыскание не более 50% за-
работной платы (пенсии, иного вида 
дохода) в счет погашения имеющей-
ся задолженности. Таким образом, 
действия приставов правомерны, как 
бы печально это ни было для вас».

Не дотягиваю до минимума
«Судебные приставы в счет погашения исполнительного производ-
ства удерживают с меня половину пенсии размером 8100 рублей. У 
меня остается мало денег - меньше прожиточного минимума. Разве 
это правомерно?

Ф.Е. Малышко, г. Наро-Фоминск».

?

!

Юрист Анна Семенова: «Ис-
ходя из положений ст. 25 за-
кона «О защите прав потре-
бителей» обмен товара на 
аналогичный должен произво-

диться без доплаты. Во всяком слу-
чае подобного требования в тексте 
статьи нет. Однако в 
ст. 502 Гражданского 
кодекса РФ сказано, 
что покупатель впра-
ве в течение 14 дней 
с момента передачи 
ему непродоволь-
ственного товара 
(если более длитель-
ный срок не объяв-
лен продавцом) об-
менять купленный 
товар на аналогич-
ный других размера, 
формы, габарита, фа-
сона, расцветки или 

комплектации, произведя в слу-
чае разницы в цене необходимый 
перерасчет с продавцом. Думаю, в 
вашем случае придется доплатить 
разницу либо потребовать вернуть 
деньги за не подошедшую по раз-
меру одежду».

Не устраивают ни размер, ни цена
«Купила себе халат, но он оказался велик. Пришла в магазин через 
неделю, чтобы обменять, а нас попросили доплатить разницу в 
стоимости товара, так как цена на данный халат выросла. Закон-
ны ли действия магазина?

И.С. Ямщикова, г. Суздаль».
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Адвокат Игнат Михайлов: 
«Дети не участвуют в разделе 
имущества родителей. По за-
кону супруги обладают рав-
ными правами на имущество, 

приобретенное в период брака, неза-
висимо от активности участия каж-
дого из них в его создании, даже если 
один из супругов в период брака не 
имел самостоятельного дохода, так 
как вел домашнее хозяйство, ухажи-
вал за детьми, длительно болел и пр. 
Право общей совместной собствен-
ности на вещи (имущество) возни-

кает у супругов с момента перехода 
права собственности к обоим либо к 
одному из них. При этом в некото-
рых случаях, исходя из интересов де-
тей, суд может отойти от принципа 
равенства долей и выделить тому су-
пругу, с которым остаются совмест-
ные дети, увеличенную долю. Обра-
щаю внимание на то, что у вас также 
есть право требовать от бывшего 
супруга алименты не только на со-
держание ребенка, но и на ваше со-
держание до достижения ребенком 
трехлетнего возраста».

Развод чреват разделом
«Мы с мужем разводимся, и он требует половину купленного в 
браке дома и старенькую машину. У нас есть общий ребенок, ко-
торому сейчас семь месяцев. Правильно ли, что муж просит от-
дать ему половину имущества?

Жанна М., г. Щекино, Тульская обл.».

?

!

Адвокат Сергей Пенухин: 
«Согласно ст. 1228 Граждан-
ского кодекса РФ, автором 
результата интеллектуаль-
ной деятельности признается 

гражданин, творческим трудом ко-
торого создан такой результат. Из 
этого следует, что автором произ-
ведения может быть только физи-
ческое лицо.

Создателю интеллектуальной 
собственности принадлежат право 
авторства и право на имя, иные 
личные неимущественные права 
(ст. 1228 ГК РФ). Указанные права 
неотчуждаемы и непередаваемы. 

То есть в России авторские права 
на произведение регистрировать 
не надо, они принадлежат вам, по-
скольку произведения вами созда-
ны, пока не доказано обратное.

Если вы хотите получать от-
числения за использование ваших 
произведений, стоит обратиться в 
специализированные организации, 
осуществляющие коллективное 
управление авторскими и смеж-
ными правами. В области охраны 
авторских прав Министерством 
культуры РФ в качестве такой ор-
ганизации аккредитовано Россий-
ское авторское общество».

Авторские права на слова-новинки
«Я автор изданной книги, в которой есть мною «изобретенные» 
слова, уже вошедшие в общий лексикон. Достаточно ли напеча-
танной книги, чтобы за мной автоматически закрепилось автор-
ское право на них? Или их надо как-то регистрировать?

Виктор Ю., г. Москва».

?

!

Сергей П. из Москвы пишет: «Хочу преду-
предить всех читателей любимой газеты о 
новом виде интернет-мошенничества. Не-
давно я, как обычно, оплатил счета за ЖКУ 
через Сбербанк-онлайн, но, когда 
закрыл программу, на экране по-
явилось большое окно, внеш-
не очень похожее на страницу 
Сбербанка. На ней было на-
писано, что Сбербанк вместе 
с партнерами МТС-банком, 
Альфа-банком и еще какими-
то банками проводит акцию 
среди лояльных клиентов и ра-
зыгрывает призы в сумме до 30 000 
руб., а моя карта в числе победите-
лей. От меня требовалось только ввести 
номер карты, на которую можно зачислить 
выигрыш, и срок ее действия. Я сразу за-
подозрил неладное, но решил проверить. 
Ввел номер своей старой карты, срок ко-
торой не вышел, но которой не пользуюсь 

и на которой нет ни копейки. Как и просило 
окно, ввел номер карты и срок ее действия. 
Открылось окно: «Напишите, какая сумма 
у вас на балансе (для идентификации вас 

как держателя)». Написал «5 рублей» 
и получил ответ: «Извините, ваша 

карта не поддерживает зачис-
ление средств, воспользуйтесь 
другой картой». Я тут же снова 
ввел номер карты и сообщил, 
что на ней 5000 рублей. По-
явилось окно: «Введите трех-

значный CVC-код (с обратной 
стороны карты)». Дальше экс-

периментировать не стал - понял, 
что это развод, ведь только по номеру 

карты трудно снять с нее средства, а имея ее 
CVC-код, с картой можно делать что угодно, 
и ваши денежки тю-тю. Повторяю: страница, 
шрифты и все окна очень похожи на офици-
альную страницу Сбербанка-онлайн и можно 
легко попасться на уловку мошенников».
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Петербургский историк за-
нимается темой генерала Вла-
сова и власовцев больше 20 лет. 
Его диссертация называется 
«Генералитет и офицерские 
кадры вооруженных формиро-
ваний Комитета освобождения 
народов России 1943-1946 гг.». 

- Власовская история заин-
тересовала меня еще в школе, 
- рассказывает Кирилл. - В 8-м 
классе я прочитал роман Ар-
кадия Васильева «В час дня, 
Ваше превосходительство...», 
в 9-м - «Архипелаг ГУЛАГ» 
Александра Солженицы-
на. Оба сочинения поразили 
меня полярностью фактов и 
субъективностью оценок. 
Когда же в 1990-е 
годы в России на-
чалась публика-
ция исследований 
по офицерскому 
составу белых 
армий периода 
Гражданской вой-
ны и эмиграции, 
мне показалась 
интересной исто-
рия офицерских 
кадров власовской 
армии - войск Ко-
митета освобожде-
ния народов России 
(КОНР). Эта тема 
в комплексе никем 
не разрабатыва-
лась. И в 1994-1995 
годах во время уче-
бы на последних 
курсах факультета социаль-
ных наук РГПУ им. А.И. Гер-
цена я начал составлять базу 
персональных данных и долж-
ностные перечни, используя 
результаты исследований 
разных специалистов. Тогда я 
понял: история войск КОНР 
беспрецедентна. Во время 
Оте чественной войны 1812 
года и Первой мировой войны, 
которую современники назы-
вали Второй Отечественной, 
русские пленные генералы и 
офицеры не создавали на сто-
роне противника воинские ча-
сти из соотечественников для 
борьбы против своего госу-
дарства. Однако в годы Вели-
кой Оте чественной войны не-
которые пленные советские 
командиры и политработни-
ки, а также многие генералы и 
офицеры белых армий c этой 
целью сотрудничали с против-
ником, что в итоге привело к 
созданию власовской армии. 
Таких пленных было не так уж 
мало: только в армии генерал-
лейтенанта Андрея Власова 
в апреле 1945 года состояли 
на службе более 100 предста-
вителей высшего и старшего 
советского командно-началь-
ствующего состава.

Что же касается белоэми-
грантов, то их доля превышала 
половину во власовском ге-
нералитете и четверть - среди 
полковников и подполковни-
ков. Очевидно, что история 
генералитета и офицерских ка-
дров войск КОНР, по существу, 
восходила к результатам рево-
люции, Гражданской войны, 

сталинской коллективизации и 
эпохи 1930-х годов.

- Как менялось ваше мне-
ние о Власове и власовцах 
в процессе изучения этой 
темы?

- Ученый должен стре-
миться дистанцироваться и 

от личных пристрастий, и от 
общественных предпочтений. 
Посудите сами: на рубеже 80-
90-х годов в обществе под влия-
нием гласности превалировали 
антисталинские настроения. 
В начале 2000-х преобладало 
равнодушие. Сегодня очевидно 
воссоздание в той или иной сте-
пени сталинского культа, пред-
ставлений об Иосифе Сталине 
как об «эффективном менед-
жере». И что, ученый должен 
колебаться вместе с «генераль-
ной линией»? Пола-
гаю, что нет.

Очевидно, что Вла-
сов, которого при вы-
ходе из окружения на 
Волхове летом 1942 
года выдали фаши-
стам местные крестья-
не за корову, керосин 
и водку, в плену совер-
шил государственную 
измену. Он дал согла-
сие на сотрудничество 
с немцами. Но нель-
зя не учитывать, что 
офицер германского 
вермахта Вильфрид 
Штрик-Штрикфельдт, 
который убедил Вла-
сова пойти на это 
сотрудничество, не 
чужой ему человек - 
бывший сооте чественник. В 
1910-х годах он был усердным 
офицером Русской император-
ской армии, а затем - белой Се-
веро-Западной армии, произве-
денным за отличия в капитаны 
генералом Юденичем.

Поступки и поведение 
Власова, который был очень 

противоречивой личностью, 
нельзя оценивать вне контек-
ста исторической драмы 1910 
- 1950-х годов. От начала Пер-
вой мировой войны до смерти 
Сталина. (В еще большей сте-
пени это касается его генера-
лов и офицеров.) За этот пе-

риод - неполные сорок лет - в 
результате больших и малых 
войн, революции, террора, го-
лодных моров, коллективиза-
ции, репрессий, лагерно-тю-
ремной практики, избыточной 
смертности в колхозах - мы по-
теряли более 52 млн человек. 

Как эта демографическая 
катастрофа влияла на соци-
альные отношения, семейные 
судьбы и личные коммуника-
ции? И мерилом всему тут че-
ловек.

- Вы восстановили по кру-
пицам 185 биографий, много 
лет собирая их в российских, 
немецких и американских ар-
хивах, изучая фотографии, 
интервью, мемуары, ориги-
налы и копии документов, 
переписку с участниками со-
бытий и их родственниками. 

В вашей картотеке более 
2000 имен. Какими же были 
эти люди?

- Генералитет власовской 
армии насчитывал 35-37 чело-
век, офицерские кадры - по-
лагаю, более четырех тысяч. 
Среди генералов и офицеров 

были советские во-
еннопленные (как 
из комначсостава, 
так и из сержантов, 
рядовых). Беженцы, 
выехавшие на Запад 
в 1943-1944 годах с 
оккупированных тер-
риторий СССР. Эми-
гранты: бывшие чины 
белых армий, преиму-
щественно генералы 
и офицеры, и их по-
взрослевшие дети. 
Группа иностранцев, 
вступивших в армию 
Власова в конце вой-
ны по своим полити-
ческим симпатиям. 

Среди офицеров-
власовцев были люди, 
совершившие помимо 

перехода на сторону противни-
ка военные преступления. На-
пример, майор Иван Фролов, 
бывший кадровый майор Крас-
ной армии, в августе 1944 года 
командовал сводной частью 
из русских военнослужащих 
войск СС при подавлении Вар-
шавского восстания. Фролов 
не только нес ответственность 
за преступления подчиненных 
в Варшаве, но и, по показани-
ям других лиц, сам участвовал 
в изнасилованиях девочек. 

Осенью 1944 года он попал на 
службу во власовскую армию, 
после вой ны приговорен к рас-
стрелу.

Другой офицер власовской 
армии - майор Иван Теников, 
летчик-истребитель. В сентя-
бре 1942 года в сталинградском 
небе таранил и сбил немецкий 

истребитель Ме-110. Еще год 
летал, был сбит, попал в плен. 
В 1944 году стал сотрудничать 
с немцами, затем перешел во 
власовскую авиацию, служил 
офицером-пропагандистом. 
Исчез в конце войны.

Младший лейтенант Крас-
ной армии Леонид Самутин у 
Власова в чине капитана слу-
жил в штабе технических вой ск. 
После войны выдан из Дании, 
отсидел 10 лет, участвовал в 
организации воркутинской за-
бастовки заключенных 1953 
года, затем был хранителем ру-
кописи «Архипелага ГУЛАГа».

Были среди власовских 
офицеров и перебежчики, и 
военнопленные, просидевшие 
в немецких лагерях 2-3 года и 
подавшие рапорт в армию Вла-
сова за полгода до окончания 
войны. Это были разные люди, 
и мотивы их были разные - от 
низменных до принципиаль-
ных.

- Ваша защита стала пре-
цедентом. И не только из-за 
темы, но и из-за того, что 
представители движения 
«Народный собор» после нее 
подали на вас заявление в 
прокуратуру «за призывы к 
развязыванию агрессивной 
войны». Такого у нас в стране 
не было с печально известно-
го 1937 года. 

- Когда критики прибегают 
к политическим инструментам, 
угрозам и прочим некоррект-
ным приемам, они только пока-
зывают шаткость своей пози-
ции и слабое знание предмета 

дискуссии. Что же 
касается моей темы, 
я считаю ее очень 
важной. И прежде 
всего потому, что 
исторический опыт 
должен служить 
предостережением 
и наукой. Надеюсь, 
что результаты 
предпринятых ис-
следований хотя бы 
в малой степени по-
служат поводом для 
новых и серьезных 
размышлений - и не 
столько о Власове и 
власовцах, сколько 
о Сталине и сталин-
ской эпохе, мифоло-
гизация которой се-
годня происходит на 

наших глазах. Общественный 
договор между гражданином и 
государством будет прочным и 
крепким только в том случае, 
если соблюдать его в равной 
степени будут обе стороны. 
Поэтому у меня нет оснований 
прекращать исследования.

Марина Алексеева

Беспрецедентный случай произошел на днях в Санкт-Петербургском 
институте истории РАН. После защиты диссертации на 

новоиспеченного доктора наук Кирилла Александрова поступила 
жалоба в прокуратуру - за «призывы к развязыванию агрессивной 
войны». С одной стороны, найти «призывы» в научной работе - это 

что-то из области курьезов. С другой - не часто встретишь ученого, 
которому интересны предатели Родины.

o,2е!“*,L 3че…/L %2"е2,2 
ƒ= ге…е!=л= bл=“%"=

В мае 1945 года 1-я 
дивизия генерал-майора 
Сергея Буняченко, быв-
шего полковника Крас-
ной армии, двигалась 
мимо Праги в Австрию, 
где КОНР сосредота-
чивал силы. Комендант 
Праги генерал Рудольф 
Туссен потребовал, что-
бы власовцы прекрати-
ли самовольное движе-
ние на юг и вернулись 
на фронт. Тогда штаб 

Буняченко принял пред-
ложение чешских под-
польщиков об участии 
в Пражском восстании в 
обмен на политическое 
убежище в Чехослова-
кии, которую, судя по 
всему, должны занять 
американцы.

6 мая власовцы под-
тянулись к Праге и на-
чали боевые действия 
против немцев. Однако 
8 мая дивизия покинула 

Прагу, так как вместо 
американцев к горо-
ду подошла Красная 
армия. В тот же день 
руководители сил Со-
противления приняли 
капитуляцию Туссена. 
Власовцы не столь-
ко освободили Прагу, 
сколько  оказали се-
рьезную помощь почти 
безоружным повстан-
цам и минимизировали 
потери горожан.

bл=“%"ц/ %“"%K%д,л, o!=г3?

Историк Кирилл 
Александров

Власов и его офицеры на смотре курсантов РОА
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Далеко не все в 
восторге от того, 
что телефоны ста-
новятся сложнее 
и превращаются в 

компьютеры. Со-
временные телефоны-смарт-
фоны для большинства бабу-
шек-дедушек - непролазные 
дебри. Самое время присмо-
треться к моделям с больши-
ми кнопками и минимальным 
набором функций, которые, 
как правило, у пожилых лю-
дей остаются невостребован-
ными.

Телефон CP10 марки Just5 
(«Просто пять») отличается 
яркостью расцветок и ди-
зайнерским минимализмом. 
Удобное меню и довольно 
большие кнопки с крупны-
ми цифрами, не попасть по 
которым просто нереально. 
Звук и сигнал громкие и чет-
кие. Заряда батареи хватает 
дней на шесть, а то и больше.

Из других достоинств этой 
разновидности «джаста» (от 
2550 руб.) - наличие работаю-
щего даже при выключенном 
аппарате фонарика (если нет 

света в подъезде или на даче, 
можно легко подсветить путь 
или замочную скважину), 
механическая блокировка 
кнопок, вибросигнал, радио 
(работает без подключения 
наушников). При удер-
жании одной из кла-
виш «звездочка» 
или «решетка» ав-
томатически наби-
рается настроенный 
номер (это могут 
быть близкий друг, 
супруг или дети).

И, конечно, от-
дельное спасибо 
создателям за 
кнопку SOS, рас-
положенную на 
тыльной стороне 
т е л е ф о -
на. Когда 
а б о н е н т 
в о з ь м е т 
трубку, ав-
томатически 
в к л ю ч а е т с я 
громкая связь с 
близким челове-
ком. К слову, у бо-
лее дорогой моде-

ли Just5 Space (от 3930 руб.) 
на кнопку SOS можно запро-
граммировать четырех або-
нентов. Люди из «экстренно-
го» списка смогут получить 
координаты отправившего 
сигнал бедствия. Понижен-

ное радиоизлучение данно-
го устройства не создает 
помех при использовании 
слухового аппарата, кар-
диостимулятора и других 

устройств, которыми 
пользуются пожи-

лые люди.
Также стоит 

обратить вни-
мание на сле-
дующие марки 
«бабушкофо-
нов»: ONEXT 
Care-Phone 1
(1768 руб.), 
М е г а Ф о н 
TDM15 (1600 

руб.), Just5 CP09 
(2550 руб.), Just5 
Spacer (2990 
руб.), Samsung 
G T - C 3 0 6 0 R 
(2840 руб.) и 
другие.

Мини-шпион на всякий пожарный
По статистике, 30% людей старше 65 лет нуждают-

ся в экстренной помощи по крайней мере раз в год. При 
этом 50% нуждающихся в ней не могут самостоятельно 
позвать на помощь, а более 80% не в состоянии набрать 
даже телефонный номер.

Сохранить душевное спокойствие и найти разумный ба-
ланс между безопасностью пожилого человека и возмож-
ностью не лишать его выходов из дома, общения с друзья-
ми и поездок на дачу поможет система GPS, «загнанная» 
в маленькую коробочку. В зависимости от функций ко-
робочка называется трекером, маяком или локатором. 
Конструктивно они содержат приемник радионавигации 
для точного определения координат и скорости, а также 
GSM-модуль для онлайн-передачи сведений в систему на-
блюдения (смартфон, компьютер).

То есть эти небольшие устройства помогают через 
спутники отслеживать нахождение человека с точностью 
до 2,5 м и историю его передвижений. Чтобы мини-шпио-
ны всегда находились в боевой готовности, их нужно лишь 
регулярно подзаряжать. В работе с устройством нет ни-
каких хитростей. Варианты использования GPS-трекера 
могут быть ограничены только масштабами фантазии 
производителей и ваше-
го кошелька. Больше 
диапазон возможностей 
(тревожная кнопка, дву-
сторонняя связь, сенсор 
экономии электроэнер-
гии, установка геозоны 
с тревожным сигналом 
при покидании устрой-
ства заранее очерчен-
ных границ и т. д.) - 
выше цена (от 2900 до 
9000 руб.).

Люди так называ-
емого третьего возрас-
та при встречах с агрессивно 
настроенными собаками абсолютно беспо-
мощны. В таких случаях неплохо зарекомен-
довал себя ручной отпугиватель собак (от 
1180 руб.). С помощью этого прибора собака 
или даже стая собак предпочтет обойти че-
ловека стороной.

Как правило, излучатель любого отпу-
гивателя при нажатии на кнопку выдает 
мощнейший ультразвуковой поток, кото-
рый эффективно воздействует на агрессив-
ное животное, находящееся в радиусе 10-20 
метров. Отпугиватель не причиняет вреда 
животным, поскольку воздействует на них 
исключительно импульсом ультразвука (со-
бакам с их отменным слухом он очень не 
нравится). Аппарат абсолютно безвреден для 
людей.

Встроенные в некоторые модели отпуги-
вателей светодиодные стробоскопы позволя-
ют при необходимости использовать их как 
яркий фонарик, свет которого позволит най-
ти дорогу в темноте.

НЕХВАТКА ТОВАРОВ, УЧИТЫВАЮЩИХ ЗАПРОСЫ СТАРШЕГО ПОКОЛЕНИЯ, 
СТАЛА У НАС В СТРАНЕ ПРИТЧЕЙ ВО ЯЗЫЦЕХ. И ТЕМ НЕ МЕНЕЕ «МИР НОВОСТЕЙ» НАШЕЛ 

КОЕЧТО ЛЮБОПЫТНОЕ ДЛЯ ЭТОЙ КАТЕГОРИИ ПОКУПАТЕЛЕЙ.

Хваталка для предметов 
(от 1160 руб.) - нехитрое, но 
весьма необходимое при-
способление для пожилых 

людей и лежачих больных. 
При помощи хваталки можно 

без труда поднять предмет с пола, 
достать его с высокой полки, подтя-
гивать к себе и переставлять банки, 
бутылки, книги, пульт от телевизо-
ра и любые другие вещи небольшо-
го размера.

Для фиксации предмета в захвате 
необходимо потянуть на себя ры-
чаг в рукоятке и удерживать его в 
таком положении до того момента, 
пока он не будет перемещен в нуж-
ное место.

Кнопочный телефон: простенько и со вкусом

Ухват XXI века

Материал подготовила
Елена Хакимова

ЗащитаЗащита
от четвероногих от четвероногих 
разбойниковразбойников

гаджетов, «заточенных» 
под бабушку5 Некоторое время назад измерить 

давление мог только специалист, 
используя для этого специальную 
манжету и фонендоскоп. Сегодня 
есть автоматические и полуавто-

матические приборы, пользовать-
ся которыми может каждый. Дома 

измерить давление можно с помо-
щью бытового тономера, но что делать, 

если контролировать состояние организма нужно и вне 
дома? Разработчики умных девайсов придумали легкий то-
нометр в виде браслета. Особенно он будет полезен для ги-
пертоников. Правда, у такого ручного тонометра есть один 
недостаток - высокая цена: 12 065 - 16 705 рублей. От 9900 
до 31 990  руб. обойдутся часы-тонометры. Кроме того, что 
они измеряют давление и показывают время, они монито-
рят калории хозяина и его физическую активность, имеют 
акселерометр, гироскоп, датчик освещенности, встроенный 
пульсометр.

Тонометр всегда с тобой

Выбирая современные гаджеты для 
облегчения жизни пожилых и любимых 
родственников, главное помнить, что са-
мое приятное для них - это ваши теплые 
чувства и, конечно, ваше внимание.

ВНИМАНИЕ!
FOTOLIA.COM
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В пиаре любые средства 
хороши, а новой программе 
предстоит биться с уже за-
рекомендовавшей себя «На-
едине со всеми». Поэтому про-
грамма «Зеркало для героя» 
еще не успела выйти в эфир, 
а шлейф из слухов уже тя-
нется по всем новостным лен-
там. Нежная, всепрощающая 
Пушкина прилюдно унизила, 
оскорбила и разбила хрупкое 
сердце нашей всенародной га-
зели Волочковой. Посмотреть 
на это мы хотим, но не можем 
- не показывают. Зато пишут 
во всех новостях и комменти-
руют в интернете. Вот это да, 
вот это я понимаю - запуск 
шоу. В плюсе все - и Волоч-
кова, и Пушкина. А если кто 
и верит, что конфликт между 
ними действительно насто-
ящий, - что ж, романтиков 
полно, ничего не поделаешь. Я 
же говорю себе: Веден-
ская, если они страда-
ют, что ж так резво 
бегут в твиттерах-
то писать о своих 
раненых душах? 
Да еще и с фото-
графиями.

В общем, заин-
триговали. Сижу 
теперь, ду-
маю: а по-
шла бы я 
рассказы-
вать Окса-
не о своей 
ю н о с т и , 
об изна-
с и л о в а -
нии, о том, 
как с пер-
вым мужем-
наркоманом 
по всей Рос-

сии колесила с гитарой? Не 
знаю. Боюсь я эту новую, об-
новленную и, кажется, еще 
больше исхудавшую Оксану. 
Как ей это удается, кстати?

Формат НТВ совсем не к 
лицу Оксане Пушкиной, но я 
понимаю - времена сложные, 
не до выбора. Тут, на НТВ, от 
собеседника нельзя оставлять 
и мокрого места. И вот Окса-
на вытряхивает грязное белье 
из шкафа Ирины Родниной 
с извиняющейся гримаской. 
Родители Ирины были от-
личные, но обувь приходилось 
донашивать. Жить с Родниной 
невозможно, мужья от нее бе-
жали, изменяли ей. В сладко-
голосие необходимо добавить 
горечи, потому что теперь 
задача Оксаны не говорящие 
мемуары создавать, а тыкать 
пальцем в темные пятна. По 
принципу «чем хуже, тем 
лучше». Впрочем, смотрится 

живенько. А все мы знаем, 
что «если живенько, то 
можно».

Волочкова в своем 
интервью сказала, что 
если бы она застрели-
лась - там же, в эфире 
программы «Зерка-
ло для героя», Окса-

на была бы толь-
ко рада. Если 

это правда, 
то, похоже, 
работа на 
НТВ - как 
укус вампи-
ра. Какое-
то время 
еще можно 
о с т а в ат ь с я 
самой собой. 

Но только до 
полной луны...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

А ЗЕРКАЛО-ТО КРИВОЕ!
Умение плакать требуется не только актрисам, 
но и балеринам, если они, конечно, не хотят, 
чтобы их забыли. И хорошее шоу без приличного 
скандала не запустишь. Что будет, если два этих 
простых факта совместить, мы видим в «Зеркале 
для героя», новой программе на НТВ, где Оксана 
Пушкина обещает нам «неженский взгляд».

На Первом канале 
недавно повторили 
сериал «Манекенщица», 
а на этой неделе 
начали показ другой 
многосерийки на ту 
же тему - «Красная 
королева». Очевидно, 
для того, чтобы у 
девушек, мечтающих 
о подиуме, отпали 
последние иллюзии.

О том, что в сериалах прав-
да, а что вымысел, рассуждает 
самая знаменитая советская 
манекенщица Лека Миронова.

- В СССР попасть в модели 
не считалось такой уж удачей, 
как это показывают нам в кино: 
мол, предел мечты, - говорит 
русская Одри Хепберн, как на-
зывают Миронову, до сих пор 
стройную как девочка. - Работа 
была самая обычная. Да еще и 
низкооплачиваемая. 76  рублей 
ставка, меньше получали толь-
ко уборщицы, но уборщица 
могла устроиться еще куда-то 
по совмещению, а модель нет. 
Никакой конкуренции, локтя-
ми друг друга не распихивали, а 
зачем, если зарплата и так идет? 
В сериалах нам интриги пока-

зывают - и это просто смешно. 
Да, сейчас модели бьются за вы-
годные заказы и зарубежные 
контракты в долларах и евро, 
но тогда ничего подобного не 
было. Да и девушки не были ху-
денькими, как щепки, с параме-
трами 90-60-90. Наоборот, очень 
много одежды шили на пыш-
ных дам, такие же выходили на 
подиум и модели.

- Очень мы страдали от 
притязаний мужчин, наделен-
ных властью, - представите-
лей партийной номенклатуры, 
- продолжает Миронова. - И 
это в сериале «Манекенщица» 
верно показали. Чиновники 
чаще всего даже особо ухажи-
вать не пытались, самоуверен-
но считали себя выгоднейши-

ми кавалерами 
- как же, пар-
тийная элита, 
любая девуш-
ка сочтет за 
счастье быть 
с таким! Даже 
старые и лы-
сые вели себя 
словно за-
писные кра-
савцы. Очень 
высокомер-
но! Могли 
бесцеремон-

но и нахально заявить по-
нравившейся девушке: «Так, 

сегодня ты едешь со мной». 
И откажешь - пожалеешь. 
«Строптивые» вылетали с ра-
боты с волчьим билетом - их 
никуда не принимали, даже 
на место уборщицы. Меня за 
отказ одному высокопостав-
ленному партийцу грозились 
даже посадить за тунеядство. 
«Сядешь как миленькая, я до-
кажу, что модель - это не рабо-
та!» - грозился мой мучитель. 
К счастью, угроз своих не ис-
полнил, может, пожалел меня, 
а может, утешился в объятиях 
«более сговорчивой». Словом, 
наш хлеб был гораздо горше, 
чем показали в кино. Я из-за 
модельной работы, например, 
так и не стала мамой, - заклю-
чила наша собеседница.

Действительно, историй 
взлетов, хеппи-эндов в этой 
профессии до обидного мало. 
Одна из них у всех перед гла-
зами: манекенщица Татьяна 
Соловьева удачно вышла за-
муж и стала Михалковой. А 
вот слава знаменитой Регины 
Збарской, взлетев стреми-
тельно, так же быстро зака-
тилась - умница и красавица 
влипла в политический скан-
дал и покончила с собой. Что 
и говорить, порой жизнь пре-
подносит сюжеты покруче 
любого сериала!

Марта Черемнова

зывают и это просто смешно сегодня ты едешь со мной»

«Отказала чиновнику - 
чуть не посадили»

КСТАТИ

Ксения Лукьянчикова,
актриса:

- На мне лежала колос-
сальная ответственность 
- сыграть такую личность, 
как Регина Збарская, с такой 
выдержкой, силой воли и 
духа, выносливостью... Она, 
как и я, не выносила преда-
тельства. Меня предавали 
часто, я знаю, что нельзя 
обижаться, нужно прощать, 
но Регина, как мне кажется, 
не умела этого делать. Она 
несла за собой шлейф своих 
проблем.

На площадке довольно 
часто возникали трудные 
моменты. Например, ког-
да мы снимали сцену в ма-
шине с Артемом Ткаченко 
(он играет Льва Барского), 
было очень жарко, и я по-
лучила солнечный удар. Я 
вышла из машины и упала 

в обморок. Вы-
звали скорую, 
врачи сказали, 
что у меня упал 
уровень сахара 
в крови. Дирек-
тор группы по-
дошел ко мне 
и спросил, 
смогу ли я 
продолжить 
работу, и я от-
ветила, что 
да. Смену мы 
отработали 
по графику, 
без единой 
задержки.

Гала Отенко, 
художник
по костюмам:

- Заморачи-
вались мы по-
настоящему, 

чтобы у человека, который 
интересуется тем периодом, 
не было повода к нам при-
драться. Главной героине 
утягивали талию на 12 сан-
тиметров, чтобы добиться 

правильной формы new 
look. За время съемок 
«Регина» износила че-
тыре корсета. Показ в 
Самарканде построен 
на мехах, причем не-

дешевых. Мы ис-
кали шубы того 

времени, рестав-
рировали, пере-

к р а и в а л и , 
адаптирова-

ли. Даже 
о б у в ь 
д е л а -
ли на 
з а к а з , 

ч т о б ы 
форма каблу-

ков, подошва были 
правильные, если 
вдруг где-то отпе-
чатается протектор, 
которого не было в 
то время, это уже бу-
дет неправда.

М.Н.

Сериал «Красная королева» - как раз о Регине 
Збарской, трагической фигуре в истории 
советской моды. Как фильм снимался? Об этом 
рассказывают исполнительница главной роли 
Ксения Лукьянчикова и художник по костюмам 
Гала Отенко.
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На съемках «РЕГИНА» упала в обморок

Хлеб моделей был гораздо горше
Хлеб моделей был гораздо горше
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Этот год в Европе объ-
явлен Годом Иеронима 
Босха. Именно поэтому во 
всех европейских столицах 
пройдут крупные выставки 
произведений мастера. А 
теперь и москвичам пред-
ставится уникальная воз-
можность познакомиться 
с творчеством одного из 
самых загадочных худож-
ников в истории западного 
искусства. К показу ор-
ганизаторы подготовили 
почти полное наследие 
художника - порядка 30 
картин. Для демонстра-
ции полотен будут задей-

ствованы современные 
проекторы высокого раз-
решения, многоканальная 
анимационная графика, 
гигантские экраны и объ-
емный звук для полного 
погружения в атмосферу. 
Впрочем, необходимо при-
знать, что к творчеству 
великого голландца отно-
шение разное. Его полот-
на называют «карнавалом 
ужасов», «пленительной 
мерзостью». Но, несмотря 
ни на что, величие Босха 
признает весь мир.

В этот вечер 
всем собравшим-
ся ценителям ор-
ганной музыки 
раскроют тайны 
старинного инструмента. 
Трудно представить, что, 
например, современный 
орган ведет свою родос-
ловную от волынки, а его 
родственником считается 
уличная шарманка. Хотя, 
пожалуй, все знают, что 
свою историю орган ведет 
еще со времен барокко, и с 
тех самых пор для этого ин-
струмента музыку писали 

прославлен-
ные компо-
зиторы. Об 
истории и 
секретах ор-

гана расскажет Павел Лю-
бимцев. А сыграет на ин-
струменте прославленный 
органист Алексей Шмитов. 
Можно будет услышать 
сочинения французских 
композиторов Дюпре и 
Мессиана, популярные со-
чинения советского класси-
ка Дмитрия Шостаковича в 
аранжировке для органа и 
музыку других авторов.

«Путешествие в органное королевство 
с Павлом Любимцевым»
(Международный Дом музыки, 19 марта,
Космодамианская наб., 52, стр. 8)

«Домой!»
(Центр творческих 
индустрий «Фабрика», 
19 и 20 марта, 
Переведеновский пер., 
18)

Это настоящий праздник 
добра, который организо-
вал фонд «Дарящие надеж-
ду». За пять лет он нашел 

новые семьи для 400 собак 
и 1000 кошек, вылечил не-
сколько сотен животных 
и провел 22 благотвори-
тельные выставки. Теперь 
любой желающий может 
найти себе друга: 19 марта 
своих хозяев будут ждать 
щенки и собаки, а 20-го - ко-
тята и кошки. Когда-то они 
жили на улицах, но гости 
фестиваля отныне могут не 
волноваться. Все животные 
здоровы, привиты, стери-
лизованы и готовы начать 
новую жизнь. Забрать до-
мой нового друга можно 
совершенно бесплатно. Для 
оформления документов 
необходимо иметь при себе 
только паспорт.

- Скажите в двух словах: 
какой человек Иван Охлобы-
стин?

- Иван Охлобыстин, как и 
любой другой, - человек про-
тиворечивый, в чем-то осве-
домленный, в чем-то слишком 
самоуверенный, иногда раз-
дражительный. Мало чем мы 
отличаемся друг от друга. Со-
вершаем те же ошибки...

- Бесы искушают?
- Как любого человека. В 

общем, мне свойственно все то, 
что и остальным людям.

- В том числе и метания. 
Правда, что сейчас нигде не 
снимаетесь?

- Да, абсолютно верно.
- И какие же творческие 

планы?
- Писаниной займусь. Даст 

Бог, со служением все нала-
дится.

- Многие до конца не по-
нимают: на сегодняшний мо-
мент вы действующий свя-
щенник или нет?

- В настоящий момент я свя-
щенник под запретом.

- Что это означает?
- Я не имею права совер-

шать литургию, носить свя-
щеннические одежды. К боль-
шому сожалению, не могу 
носить наперсный крест - это 
не нательный, а тот, который 
носят священники. Я сам про-
сил Святейшего запретить 
меня, чтобы пресечь все раз-
говоры о том, можно ли свя-
щеннику сниматься в кино или 
нет. Лично я не понимаю: а по-
чему нельзя? Но раз возникли 
у кого-то волнения по этому 
поводу, я попросил запретить 
меня на время, пока работаю в 
кино.

- У вас есть духовник?
- Да, есть - это отец Влади-

мир Волгин. Уже 20 лет он у 
меня духовник, с тех пор как я 
пришел в церковь. А посещаю 
я храм святого Порфирия в 
Останкине. Кстати, святой 
Порфирий - покровитель ак-
теров. И возвращаясь к во-
просу о лицедействе, о мнении, 
что лицедейство и служение 
в церкви несовместимы, хочу 
сказать, что есть каноническая 
таблица - еще дореволюци-
онная, - где расписаны святые 
покровители ремесел. Вот по-
кровитель актерского ремес-
ла - святой Порфирий, он по-
страдал во времена Юлиана 
Отступника. Порфирий был 
очень талантливый актер. Для 
императора, который остался 
в истории как гонитель хри-
стиан, была устроена специ-
альная постановка. Порфи-
рий должен был изображать 
христианина и трижды в чан с 
водой погружаться. Он триж-
ды погрузился, вышел хри-
стианином и сказал большую 
проповедь. Сначала думали, 
что он прикалывается. Потом, 
когда поняли, что нет, пришли 
в ярость и его казнили.

- Вы были на передаче у 
Познера. Как там себя чув-
ствовали?

- Познер, он хитрец. Вот 
есть у меня пунктик: я испы-
тываю естественный пиетет 
по отношению к взрослому 
человеку. А он, очень опыт-
ный журналист, просто ака-
демически все разложил: где 
надо - похвалил, где надо - по-
ругал, где надо - высказал свое 
мнение, где надо - услышал 
ваше. А если надо надавить, 

он - раз, и через свой возраст 
надавливает. И тут я уже воз-
разить ему не могу...

- На своих детей вы авто-
ритетом давите? Когда-ни-
будь применяли к ним физиче-
ские наказания?

- По заднице давал иногда. 
Конечно, это надо делать так, 
чтобы дети продолжали по-
нимать, что ты их любишь и 
уважаешь, но уж если что-то 
такое сотворят - можно иногда 
и хлопнуть. Естественно, это 
не должно стать привычкой. 
Потому что вообще детей бить 
нельзя.

- Вы любите бывать за 
границей?

- Да я уже был практиче-
ски везде. Не был в Таиланде 
только, наверное. В Латинской 
Америке мало был - мне хо-
чется в Перу, перуанские пира-
миды все эти посмотреть и дру-
гие сооружения культурные. 
А уж Европу с детьми мы всю 
объездили.

- Скажите, Крым - Россия?
- Конечно. Крым всегда был 

в России, там пропитано все 
российской кровью. Не может 
иначе быть.

- И последний вопрос. По 
актерским меркам у вас нео-
бычный брак - единственный 
на протяжении уже 20 лет. 
Как сохранить супружескую 
верность?

- Что такое много лет в 
браке? Это значит, мы при-
выкли к этому человеку, он 
стал для нас не просто люби-
мым, но и родным. Как хра-
нить верность родному чело-
веку? Легко и естественно!

Мария Донская

Иван Охлобыстин: 
«Я - священник

под запретом»
Популярнейший актер, как и обещал, 

прекратил сниматься в кино. На время или 
навсегда - пока непонятно. Готовится ли он 

вернуться в церковь и вновь стать отцом 
Иоанном - тоже загадка. 

В общем, вопросов к Охлобыстину 
накопилась масса. И он на них ответил. 

Кратко, зато предельно откровенно.

На фестивале «Белые 
столбы» Лариса Удовиченко 

призналась, что ее актерскую 
карьеру едва не погубила 

Вера Алентова.

Удовиченко дебю-
тировала в кино в 16-летнем 
возрасте - снялась в фильме 
«Счастливый Кукушкин». Эту 
работу актриса и представляла 
на фестивале в программе сту-
денческих работ ВГИКа 70-х 
годов. А заодно и рассказала, 
что тогда режиссер Александр 

Павловский  показал ей пробы 
другой, к тому времени уже из-
вестной актрисы Веры Ален-
товой.

- Вера была такой красави-
цей и так замечательно игра-
ла, что я решила не только в 
этой роли не сниматься, но и 
вообще отказаться от мысли 
стать актрисой, - откровенни-
чала Лариса к удовольствию 
присутствовавшего здесь же 
Владимира Меньшова, мужа 
Алентовой, сыгравшего в 
картине главную мужскую 
роль. - Но режиссер жестко 

сказал: один раз откажешься, 
побоишься сниматься - и боль-
ше никто тебя не пригласит. 
Посоветовал мне быть наглее 
и самоувереннее, тут же утвер-
див на главную женскую роль. 
С тех пор за роли я борюсь, 
даже если вижу сильных и кра-
сивых соперниц.

Андрей Князев

Удовиченко дебю
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«Босх. Ожившие 
видения»

(Центр  «Артплей», 
19 марта - 31 мая, 

на ул. Нижняя 
Сыромятническая, 10)
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Казалось, он уже сможет
вздохнуть свободно. 

Сын вышел из колонии, 
в семью вернулись 

мир и покой... 
Но, видно, не все еще 

испытания прошел 
Василий Борисович. 

Бывшая сноха, 
ограниченная 

в родительских правах, 
забрала внучку актера, 

не собирается 
ее отдавать, да еще 
и обвиняет во всем 

Ливанова. По словам 
Екатерины, 13-летняя Ева 

от знаменитого дедушки 
просто сбежала...

- Я с чего хотел начать, - 
говорит Василий Борисович. 
- Недавно меня пригласили в 
администрацию президента. 
В отдел общественных про-
ектов. И мы там, в частности, 
долго говорили по поводу те-
левизионных программ. Вот 
таких, как «Говорим и пока-
зываем», «Пусть говорят»... 
Какова цель этих программ? 
Показать, что у нас в России 
больное общество: какую се-
мью ни возьми - обязательно 
что-то не так. Что является 
установкой таких программ? 
Берутся некие несостоявшие-
ся граждане, стравливаются с 
нормальными людьми. А если 
стравливаются, как они назы-
вают, «медийные лица», то это 
просто удача! Ах, вы, зрители, 
думаете, что у нас есть хоро-
шие люди? Например, ваши 
любимые знаменитости? Да 
ничего хорошего в них нет!..

- Так, Василий Борисович, 
а теперь переходим к вашей 
истории...

- Бывшая жена моего стар-
шего сына... Несколько меся-
цев они были женаты, 11 лет 
уже в разводе. Она - алкого-
личка, это судом установле-
но. И теперь обвиняет нас, 
меня и мою жену, просто во 
всех смертных грехах.

- У нее есть одно смягча-
ющее обстоятельство: она 
- мать.

- Мать? Вот это ханже-
ство, которому нет названия! 
Мы видели по телевизору 
мать, которая ногами бьет 
шестилетнего сына за не-
послушание. А есть мамы, 
которые выбрасывают сво-
их детей в мусорные бачки. 
Тоже матери?.. Эта Катя го-
ворит: Ливановы настаивали 
на том, чтобы меня лишили 
родительских прав. Не мы 
- прокурор настаивал! Три 
опеки за это выступили! Ее 
судом ограничили в роди-
тельских правах. И оставили 
луч надежды. Чтобы она из-
лечилась от пьянства, чтобы 
смогла работать...

- Да, у нее ограничение в 
родительских правах уже три 
года, - присоединяется к раз-
говору жена актера Елена 
Артемьевна. - Если человек 
в течение полугода не испра-
вился, то можно рассматри-
вать вопрос о лишении роди-
тельских прав. Так в законе 
написано. Но поскольку у 
нас в обществе есть установ-
ка - как вы говорите, что она 
мать, - вот поэтому ее еще 
и не лишили родительских 
прав.

«Никакого конфликта
не было!»
- А скажите, пожалуйста, 

ограничение в родительских 
правах - это что означает?

Е.А.: Она лишается прав на 
воспитание ребенка, на обще-
ние с ним. Но у нее остается 
возможность восстановить в 
полной мере свои родитель-
ские права.

- Сейчас Катя на что име-
ет право?

Е.А.: Вообще ни на что. Аб-
солютно ни на что! Если отец 
девочки (сын Ливанова Борис. 
- Ред.) и органы опеки дают со-
гласие на то, чтобы она встре-
тилась с ребенком, то да, она 
может встретиться.

- Так она говорит, что Бо-
рис как раз ей и разрешил.

В.Б.: Борис свалял дурака! 
Он надеялся, что Катя измени-
лась. Напрасная надежда...

Е.А.: Борис разрешил Еве 
съездить к маме в гости на не-
делю. И Катя написала распис-
ку, что ребенок останется у нее 
на неделю, что она обязуется 
организовать ей посещение 
школы, и так далее. А когда 
прошла эта неделя, вдруг вы-
ясняется, что дочка у нее яко-
бы тут же заболела, в школу 
она не ходила. А еще - что на 
следующий день Катя отвела 

Еву в опеку и та под диктовку 
написала заявление, что хочет 
остаться жить у матери... Но 
ведь 13-летняя девочка этого 
не решает! Когда в суде ребе-
нок высказывает свое жела-
ние, с кем он хочет жить, суд 
учитывает его, только если это 
не противоречит интересам са-
мого ребенка.

- По словам Кати, это же-
лание у Евы появилось после 
конфликта с вами.

Е.А.: Никакого конфликта 
не было! Если называть кон-
фликтом вопросы воспитания 
ребенка...

- Понятно, что тут без 
конфликтов не обходится. 
Тем более что у Евы сложный 
возраст.

В.Б.: Сложнейший! Так на-
зываемый переходный воз-
раст.

Е.А.: Вообще-то до этого 
момента она была совершен-
но благополучной девочкой, у 
меня к ней абсолютно никаких 
претензий не было. Но у Евы 
есть особенность: она инвалид 
по слуху, ходит с аппаратом. Ей 
трудновато общаться с обыч-
ными, скажем так, детьми. Она 
не разбирает быструю речь, 
стесняется, все время пытается 
каким-то образом закамуфли-
ровать этот аппарат. А у нее 
сейчас такой возраст, который 

требует максимального обще-
ния со сверстниками...

- Но еще и деликатно-
го отношения со стороны 
взрослых.

В.Б.: В общем, случилось 
так, что Ева угодила в ком-
панию девочек и мальчиков 
старше нее. Им по 15-16 лет, 
они все глухие, на пальцах раз-
говаривают. Начались хожде-
ния на какую-то дискотеку...

Е.А: Началось с того, что 
был день рождения у девочки 
из ее класса. Я сказала: хоро-
шо, после дня рождения прихо-
дишь домой в шесть часов, как 
обычно. Она всегда приходила 
минута в минуту, если задер-
живалась - предупреждала. А в 
этот раз нет ее. Пишу ей: «Где 
ты?» А оказалось, что вся их 
компания решила поехать на 
какую-то дискотеку.

- И эта ситуация вас на-
прягла?

Е.А.: Меня напрягло то, что 
она не вернулась вовремя, как 
обещала. Я объясняла ей свое 
волнение: «Что я должна ду-
мать, когда тебя нет дома?» И 
вот тут она мне сказала, что по-
едет к маме в Химки. А потом 
выяснилось, что Катя ее давно 
уже обрабатывала. Приходила 
в школу, вела с ней переписку, 
писала, что «не нужно слушать 
дедушку и бабушку, они скоро 
сдохнут». Там такие выраже-
ния буквально...

В.Б.: Я имел с Евой беседу. 
Сказал: «Ева, если подрост-
кам на дискотеке выпивку 
продают, то могут и наркоти-
ки продать. Вот с этих твоих 
лет все и начинается. Разло-
жение личности, падение. По-
том воровство, потому что на 
все эти развлечения не хвата-
ет денег. Потом проституция 
и так далее...» И вдруг я чи-
таю Катькину ложь: «Он на-
звал внучку проституткой!» 
Уж лучше бы соврала, что я в 
метро у пассажиров по карма-
нам шарю!

«Кате не дочка нужна,
а ее пенсия»
- Ева сказала: «Я еду к 

маме, потому что боюсь». 
Она боялась, что будете ее 
ругать?

В.Б.: Да никогда мы ее не 
ругали! Она уехала к маме, 
чтобы потом снова пойти на 
эту дискотеку. Та же все ей 
разрешает.

Е.А.: Она боялась расска-
зать, что там, на дискотеке, 
происходило. К тому же ей 
Катя еще внушила, что у них 
скоро будет полная семья, 
папа вернется. Но Борис не 
собирается туда возвращать-
ся... На самом деле вот как все 
было. В конце прошлого года 
Кате в очередной раз отказа-
ли в восстановлении родитель-
ских прав. Она поняла, что ей 
ничего не удастся добиться. Не 
выполняет же поставленных 
перед нею задач. От Кати тре-
буется, чтобы какой-то пери-
од времени она проработала, 
хотя бы шесть месяцев. Она 
дважды устраивалась, но после 
первой же зарплаты уходила в 
запой, и ее тут же увольняли... 
Так вот, поскольку в суде Катя 
ничего предъявить не может, 
она решила действовать ина-
че. Цель-то у нее не дочку вер-
нуть, а ее пенсию...

В.Б.: Она пропивала всю 
Евину пенсию! А у нас эти 
деньги лежат в целости и со-
хранности. Евке через четы-
ре года нужно будет менять 
слуховой аппарат. Как раз за 

это время и соберется нуж-
ная сумма...

Е.А.: У нас ведь уже случай 
был такой. Катя увозила Еву 
в какую-то деревню. Но сде-
лала это только по одной при-
чине - для того чтобы в суде 
заявить: мол, Ева живет со 
мной, верните права. И сейчас 
она собирается действовать 
тем же методом.

- Сейчас вы с Евой обща-
етесь?

Е.А.: Она полностью от 
нас отрезана. С ней невоз-
можно связаться через соц-
сети, на эсэмэски за нее Катя 
отвечает, к телефону Ева не 
подходит...

- Наверное, вы вправе за-
явить в полицию?

Е.А.: Мы - нет. Есть отец 
- Борис. И Катя надеется, 
что он поедет туда, ей нужен 
скандал. А Боре, в его ситуа-
ции, скандал совсем не нужен. 
И он сказал, что в Химки он 
не поедет никогда, ни под ка-
ким предлогом.

- Но ему все равно нужно 
будет решиться на какой-
то шаг.

Е.А.: Боря сказал: хорошо, 
пусть Ева пока будет там. Но 
сейчас ее там так обрабатыва-
ют! И бабушка, и мама. Такое 
давление идет! Ей постоянно 
говорят, что папа вот-вот вер-
нется; чуть-чуть подожди - и 
будет опять счастливая семья. 
Которой не было никогда! 
Они поженились, когда Евке 
9 месяцев исполнилось, это 
было в апреле. А уже в июле 
Борис приехал с ребенком к 
нам и сказал: «Я так больше 
не могу. Она все время пьяная, 
я постоянно с ребенком...» 
Еву оставил у нас. И только 
после этого мы неожиданно 
обнаружили, что ребенок ни-
чего не слышит. Помчались 
в роддом и узнали от врачей 
всю правду об образе жизни 
Кати. Оказывается, чтобы 
новорожденная выжила, ей 
делали определенные уколы, 
которые в результате приве-
ли к глухоте.

В.Б.: Когда три года назад 
мы забрали внучку, она не да-
вала трогать свой затылок, у 
нее был такой кровоподтек! 
Оказалось, мать била ее го-
ловой о кровать за то, что 
она нам звонила. Ева просто 
забыла это...

«Я не могу 
вернуть 

внучку!»

Василий 
Ливанов: 

Сын актера Борис 
и внучка Ева
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«Для Евы 
это наказание»
- Скажите, сейчас Бо-

рис живет отдельно от 
вас?

В.Б.: Ну как отдельно? 
Он на даче. Готовит к из-
данию свою новую книж-
ку прозы. Летом мы все вме-
сте там, в остальное время на 
выходные приезжаем или он 
к нам - дача же близко.

- Но он как к этой ситу-
ации относится? Говорят, 
у Бориса личная жизнь на-
лаживается. Судьба дочери 
его волнует?

Е.А.: Боря уверен, что Ева 
от матери сбежит...

- Но ведь прошло уже 
больше месяца.

Е.А.: Борис не учел одного: 
когда на ребенка вот так насе-
дают и давят, ему можно замо-
рочить голову. Он решил, что 
Ева уже достаточно взрослая, 
что у нее сильный характер и 
это на нее не повлияет.

- Они ведь мало общались 
как отец и дочь. Сначала Ева 
была у матери, потом Борис 
отбывал наказание. Он име-
ет на нее отцовское влияние?

Е.А.: Да, конечно. А поче-
му в Химки не хочет ехать? 
Ну, понимаете, тогда, 17 дека-
бря 2008 года, он же поехал в 
Химки. А 1 января уже сидел в 
СИЗО (Бориса Ливанова об-
винили в убийстве и присуди-
ли девять лет. Впоследствии 
статью изменили, а срок со-
кратили. - Ред.). Он ведь тоже 
тогда за Евой поехал...

- И какой выход? Ведь 
девочку нужно забирать, 
правда?

В.Б.: Мы Еву забрать не 
можем. Просто не имеем на 
то юридического права.

- То есть вы ждете, когда 
на нее снизойдет некое оза-
рение?

Е.А.: Мы надеемся, что у 
нее произойдет некая пере-
оценка происходящего. Тогда 
она просто все поймет. Сей-
час, такое ощущение, Ева в 
панике. Оценить ситуацию не 
может, боится. 

В.Б.: Ей нужен какой-то 
толчок. Вот если Катя опять 
напьется и ударит ее головой 
о кровать - вот тогда она и 
вернется.

- А вы не боитесь опоз-
дать? Что случится что-
то непоправимое?

В.Б.: Мы боимся. Боимся! 
Но у нас нет никаких прав ее 
забирать.

- Есть право у Бориса...
В.Б.: У него и манилов-

щина есть такая, что Катя, 
наверное, после этого изме-
нится. Чего «этого»?! Поче-
му она должна измениться?! 
Ее болтливая ложь в прессе 
свидетельствует об обрат-
ном.

Е.А.: И я еще боюсь за Еви-
ну психику. Здесь она жила в 
своей отдельной комнате. И 
мы вообще не разговаривали 
ни про ее маму, ни про бабуш-
ку. Все делали для того, чтобы 
она жила счастливой, спокой-
ной жизнью. А сейчас я пред-
ставляю, какие безумные идеи 
вкладывают ей в голову. Кто 
знает, какой слом может про-
изойти, и я лично очень пере-
живаю за Еву. Но для нее это 
- такое наказание. То, что она 
оказалась там...

- Наказание? За что?
Е.А.: За то, что она обма-

нывала, за то, что все это пла-
нировала заранее, за то, что 
с Катей сговорилась. И Боря 
уверен, что для нее эта ситуа-
ция должна послужить некой 
встряской. Или она выберет 
путь нашей семьи: моральные 
твердые принципы, чувство 
долга, обязанности, заботу. 
Или выберет ту жизнь...

- Но сами же говорите, 
что 13-летняя девочка не 
вправе принимать такие ре-
шения. Она ведь может на-
творить глупостей.

Е.А.: Может...
В.Б.: Мы вынуждены 

ждать, как в этой ситуации по-
ступит Борис, ее отец.

- Но воздействовать на 
сына вы не будете?

В.Б.: Ему 42 года, он взрос-
лый человек. Я не могу Борю 
воспитывать. Говорил ему, чем 
эти «гости» кончатся...

Е.А.: 44 года Кате, 42 года 
Борису. При чем здесь де-
душка и бабушка? Она поль-
зуется фамилией, все время 
ее обгаживает. Зачем она 
ею пользуется? Пусть будет 
опять Макавеева, Хрустале-
ва... У нее большой выбор.

- Так понимаю, сейчас вы 
хотите только одного - 
чтобы вас просто оставили 
в покое.

В.Б.: Вы знаете, мы с Евой 
обязательно отстаивали служ-
бы в церкви. Она исповедова-
лась, причащалась. Делала это 
с охотой и радостью. Но если 
время от времени виделась со 
своей матерью - та каждый раз 
срывала с нее нательный крест 
и выкидывала его... Так вот, мы 
хотим, чтобы было понятно: 
из-за некоторых обстоятельств 
сейчас мы выключены из этой 
ситуации. И мы хотим, чтобы 
наша внучка любимая, Евка, 
была счастлива. Чего еще мы 
можем хотеть?..

Дмитрий Мельман
ФОТО ИЗ АРХИВА В. ЛИВАНОВА

- Владимир, недавно ты 
снял клип на песню знаме-
нитого израильского ав-
тора Mайкла Лидеса. И 
говорят, во время съемок 
случилось некое чудо...

- Чудо случилось. С по-
годой. Буквально накануне 
нашего отлета из Москвы 
я поинтересовался погодой 
на черноморском побере-
жье. Там было что-то око-
ло 18 градусов тепла, и это 
в первые дни декабря! Но, 
видно, верно говорят, что 
можно «привезти» с собой 
холод. Когда мы 
приземлились в 
Анапе, небо 
было серым, 
накрапывал 
дождик. А 
вот на сле-

дующий день холод насту-
пил просто собачий! Мы, 
грустные, сидели и ждали, 
что называется, у моря по-
годы, причем в прямом 
смысле этого слова. Когда 
уже время начало поджи-
мать настолько, что съемки 
оказались под угрозой сры-
ва, решили: была не была, 
будем снимать как есть. И 
пока добирались до съе-
мочной площадки - о чудо! 
- вдруг солнышко решило 
побаловать нас настоящим 
летним деньком. Мы снима-
ли, снимали, снимали. А по-
года становилась все лучше, 
лучше. И когда был отснят 
последний кадр, тепло слов-
но выключили - к вечеру 
снова наступила настоящая 
зима.

- На гастролях, как я 
слышал, с тобой происхо-
дят истории и того хлеще.

- Да уж, порой такое 
случается! Я уже давно 

привык к тому, что мы 
с моим чемоданом пу-
тешествуем отдельно 
друг от друга. Тут хоть 
смейся, хоть плачь! 
Частенько во время 
гастролей по горо-
дам России мне при-
ходится выступать 

не в своих костюмах, 
а в одежде «от моих 
друзей». Звучит, как 
своеобразный вариант 

«от кутюр», на самом 
деле все не так роман-

тично. Но что остается? 
На сцену-то в трусах не 
выйдешь! Да и этот ин-
тимный аксессуар также 
летит вместе с костю-
мами в том же чемодане. 
В общем, я уже давно не 
обращаю внимания на та-
кие бытовые мелочи, как 
не прилетевший вовремя 
чемодан. Приходится вы-
кручиваться, что я легко и 

делаю. А мои благодарные 
зрители, которых я очень 
люблю, часто говорят при-
мерно следующее: «У вас 
всегда такая разная и та-
кая элегантная одежда!» Я 
лишь улыбаюсь и киваю 
в ответ: «Да, вы правы, я 
тщательно слежу за своим 
гардеробом!» Знали бы они, 
что, как правило, это не моя 
одежда, а то, чем выручают 
меня друзья и коллеги по 
цеху.

- А еще мне рассказыва-
ли, что твои песни влия-
ют на людей как настоя-
щее лекарство...

- Да, я об этом узнал слу-
чайно, мне один из друзей 
рассказал. По профессии он 
стоматолог, владелец част-
ной клиники, мой зритель 
и слушатель. Он частенько 
«прокручивал» диски с мо-
ими записями в  машине, а 
однажды включил песни 
прямо у себя в рабочем ка-
бинете. Музыка звучала не-
сколько дней, и он заметил 
одну удивительную вещь. 
Пациенты стали говорить, 
что музыка, которую они 
слышат, действует на них 
так позитивно, что боль ути-
хает намного быстрее. Я не 
знаю, насколько это правда. 
В конце концов, давайте 
предложим вашим читате-
лям это проверить. Ведь это 
не сложно! Думаю, среди 
них много врачей - пусть по-
слушают такие песни, как 
«Белый ангел» или «Тает», 
и если они им понравятся, 
проведут такой экспери-
мент со своими пациентами. 
О результатах могут сооб-
щать в вашу редакцию. И 
если эксперимент пройдет 
удачно, то будем считать, 
что мы вместе с вами сдела-
ли этот замечательный мир 
чуточку лучше.

Андрей Князев

Владимир Брилев: 
«Мои песни лечат зубную боль»

Владимир Брилев - человек крайне разносторонний. То участвует в шоу «Главная 
сцена» и доходит там до финала. То в качестве конферансье ведет концерты и 
корпоративы. То снимается в клипах и ездит на гастроли. Ну а после может весело 
про все это рассказать.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На днях в Петербур-
ге Василию Ливанову 
была вручена Россий-
ская национальная 
актерская премия им. 
А. Миронова «Фигаро» 
в номинации «Рыцарь 
искусства».

«Мы с женой ничего не можем 
сделать, у нас нет 

никаких прав»

Уже в продаже!
В номере:
Федор и Светлана 
Бондарчук: брак или 
красивая картинка?
У него эдипов комплекс? 
Леонардо Ди Каприо 
ищет невесту, точь-в-точь 
похожую на его мать!
Потянуло на подвиги. Что 
происходит с Валерием 
Николаевым?
Просто одно лицо! 
Двойники звезд: русский 
Лео, бельгийский Путин и 
японский Киркоров

Р
ЕК

Л
АМ

А

Ф
О

ТО
 А

. С
ТА

Р
О

С
ТИ

Н
А



12(1160) 
15 марта 2016 года
www.mirnov.ru24 СВЕТСКАЯ ХРОНИКА

Кризис певцы переживают
по-разному. Михаил 

Шуфутинский решил, что 
лучший способ сберечь 

деньги - купить еще один 
дом. А Анита Цой озабочена 

поддержанием состояния 
старого.

Шансонье Михаил Шу-
футинский расширяет свои 
владения - к дому в Лос-
Анджелесе и особняку в Под-
московье теперь добавилась 
недвижимость в Филадель-
фии. Михаил Захарович гово-
рит, что этот дом ему был не-
обходим, чтобы перебраться 
поближе к младшему сыну. 
Антон с женой Брэнди и деть-
ми Дмитрием, Ноем, Захаром 
и Ханной давно уже обоснова-

лись в Филадельфии, и теперь, 
по словам Шуфутинского, он 
сможет видеться с внуками 
чаще.

- Просто узнал, что дом 
рядом с сыном выставлен на 
продажу, и решил, что это 
судьба, - говорит артист. - Сей-
час занимаемся его благо-
устройством.

А вот Анита Цой изменять 
Подмосковью не собирается. И 
затеяла в поместье, где живет с 
семьей уже больше десяти лет, 
капитальный ремонт. Певица 
говорит, что конструкции дома 
уже достаточно изношены, 
практически все коммуника-
ции требуют замены. И при-
знается, что пребывает в шоке 
от того, с какой скоростью ра-
стут цены на стройматериалы.

- В прошлом году я немно-
го реконструировала внеш-
ние стены, входную группу и 
крышу. Сейчас рабочие нача-
ли вставлять окна, а там и до 
отделочных работ недалеко. 
И все бы хорошо, если бы не 
кризис и быстро растущие 
цены. Приходится самой ез-
дить на строительные рынки, 
выбирать материалы, сравни-
вать цены и даже торговаться! 
- возмущается Анита.

Ф.Г.

После того как 
Николай исполнил 
одну из песен, к сцене 
ровными рядами по-
тянулись поклонники 
певца с букетами и 
корзинами цветов. Ба-
сков стал их собирать, 
приговаривая, что не 
ожидал такого в кри-
зис, мол, а говорят у 
людей денег нет. А 
потом спустился в зал 
и... подарил все цветы 
Алле Пугачевой, при-
шедшей на концерт, 
что примечательно, 
без своего супруга, а 
лишь в сопровожде-

нии давней подруги 
Алины Редель. Бо-

лее того, «Золотой 
голос» предложил 

зрителям последо-
вать его примеру - 

сразу отдавать все 
цветы Примадон-
не, и баста.

За кулиса-
ми коллеги 
Баскова об-
суждали его 

поступок и со-
обща решили, 
что таким об-

разом Коля решил 
привлечь к себе до-
полнительное внима-

ние: мол, выступают 
все, а поклонники та-

кие щедрые только 
у него. По одной из 
версий, Басков сам и 
оплатил эту «оранже-
рею», выделив деньги 
членам своего фан-
клуба. Может, даже 
не выпендрежа ради, 
а с целью произвести 
впечатление на Аллу 
Борисовну, в обще-
стве которой Нико-
лая последнее время 
стали видеть чаще. Но 
вот незадача: с кон-
церта Примадонна 
уходила без единого 
букетика в руках. Так 
неужели Коля зря по-
тратился?

Андрей Князев

С момента смер-
ти актрисы в раз-
личных галереях 
не раз выставля-

лись ее шубы и боа, 
платья и костюмы, 

винтажные аксессуа-
ры и необычные укра-
шения - все то, что 
носила актриса при 
жизни, в чем выходила 

на сцену и снималась в 
любимых всеми карти-

нах. Теперь большая часть 
ее гардероба - не только 
уникальные наряды мод-
ных домов «Шанель», 
«Кензо» или «Кавал-
ли», но и вещи, которые 

шила себе Гурченко сама, 
- пойдут с молотка. Так ре-

шил ее вдовец Сергей Сенин, 
который осенью открыл в 
их общей квартире в Трех-
прудном переулке столицы 
Музей-мастерскую Людми-
лы Гурченко.

- Люся оставила не толь-
ко огромное творческое 
наследие, но и невероятное 
количество вещей. Только 
придуманных и созданных 
ее руками костюмов и аксес-
суаров более двухсот. Целый 
мир! Мы все это сохранили, 
- рассказывает Сенин. - Но 
уникальных вещей так мно-
го, что катастрофически не 
хватает площади для их пра-
вильного хранения. Кроме 
того, нужно привлекать экс-

пертов разных профилей, со-
держать штат сотрудников, 
оплачивать коммунальные 
и офисные услуги, приоб-
ретать манекены, витрины, 
реставрировать экспонаты... 
Все это большие деньги! 
Уверен, эти вещи продол-
жат свою достойную жизнь в 
коллекциях истинных цени-
телей творчества Людмилы 
Марковны.

Среди вещей, которые 
собирается продать Сенин, 

например, пальто с песцо-
вым воротником и муфтой, 
в котором Людмила Гурчен-
ко снималась в «Карнаваль-
ной ночи». Этот наряд она 
собственноручно украсила 
кружевными вставками, пай-
етками и бисером. Стартовая 
цена костюма 700-750 тысяч 
рублей. Продадут и любимое 
черное платье актрисы от 
Кристиана Диора, в котором 
она часто выходила в свет. 
Его начальная цена - 300 ты-
сяч рублей. Сапоги из золо-
ченой кожи с черным круже-
вом на шнуровке и подвесах 
со стразами оценены в 90 ты-
сяч. Всего готовится к прода-
же около 50 экспонатов.

Собранные деньги Сергей 
Сенин обещает пустить на 
содержание и развитие Му-
зея-мастерской Людмилы 
Гурченко. Но поклонники 
актрисы недоумевают: идея 
с аукционом выглядит стран-
ной. Ведь если будут рас-
проданы уникальные вещи 
актрисы, главные и самые 
ценные экспонаты, то что 
же можно будет увидеть в 
музее?..

Ольга Лесина

Король российской 
эстрады уверяет, что лиш-
ние килограммы у него 
появились из-за нехватки 
времени на нормальное 
питание. Артист репе-
тировал новое шоу 
плюс помогал Сергею 
Лазареву в подготовке 
к «Евровидению», по-
этому злоупотреблял 
перекусами, фастфудом 
и поздними ужинами.

- К тому же моя домра-
ботница Люся то колы 
мне нальет, то испечет 
любимый мною наполе-
он или вкусняшки карто-
фельные с сыром запечет, 
- жалуется Киркоров. - В 
итоге после такого ужи-
на два килограмма утром 
тебе обеспечены.

Но Филипп все-таки 
взял себя в руки, карди-
нально изменил рацион, 
стал изматывать себя тре-
нировками в спортзале. А 
для достижения скорей-
шего результата обратил-
ся даже в центр красоты 
- аппаратные технологии, 
по словам певца, творят 
чудеса и помогают спра-
виться с жировыми от-
ложениями. Теперь перед 
Киркоровым стоит не-
простая задача - удержать 
текущий вес. Поэтому 
сегодня на кухне у арти-
ста нет никакой вредной 

пищи. И, 
кстати, на га-
стролях тоже 
- Филипп пере-
смотрел свой 
бытовой рей-
дер и убрал 
из списка все 
калорийные 
продукты - 
торты и гази-
рованные напитки.

- Теперь мой девиз 
- не есть после шести 
вечера и пить больше 
воды! - уверяет Кир-
коров.

Ф.Г.

Киркоров похудел 
на 20 кило
Поправляться и худеть - любимое 
занятие Пугачевой. Алла 
Борисовна об этом даже когда-
то спела: «И вызывает бурный 
интерес мой часто изменяющийся 
вес». Бывший супруг Примадонны 
не отстает - за полгода Филипп 
Киркоров похудел аж 
на 20 килограммов!

Басков утопил 
в цветах Пугачеву

Любовь Николая Баскова к собиранию 
цветов во время сборных концертов сыграла 

с ним злую шутку на музыкальном 
шоу-показе мод 

Валентина Юдашкина 
в Кремле.

Шуфутинский 
шикует, Цой паникует

Одежда Гурченко 
пойдет с молотка

Вдовец Людмилы Гурченко решил 
распродать личные вещи великой 

актрисы. На продажу будут выставлены 
эксклюзивные наряды, редкие 

портреты и даже любимая чашка 
Людмилы Марковны.
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Узкая специализация 
многих врачей не 
позволяет им выходить 
за границы знакомой 
темы. При отсутствии 
междисциплинарного 
взаимодействия кроются 
многие проблемы, уверен 
друг «Мира новостей», 
президент РОО «Общество 
специалистов ударно-
волновой медицины», 
член Международного 
общества специалистов 
ударно-волновой медицины 
(ISMST) Виктор ТИТОВ.

Сегодня в руках медиков масса 
инструментов для лечения пациен-
тов: и высокотехнологичное обо-
рудование, и инновационные ле-
карства. Но случаи, когда медицина 
вынуждена расписываться в своей 
несостоятельности, нередки.

- В медицине существует узкая 
специализация. Мы нередко стал-
киваемся с обратной стороной 
этого - отсутствие междисципли-
нарных связей у врачей приводит к 
тому, что многие пациенты остают-
ся со своей проблемой один на один, 
их долгое время футболят медики, 
не понимая причины заболевания, - 
говорит Виктор Вячеславович.

- Проблема отсутствия меж-
дисциплинарных связей касается 
только нашей медицины?

- Нет, практически то же самое я 
наблюдаю и в Европе, и в Америке.

- Почему так происходит?
- К сожалению, так выстроена 

система обучения врачей. Грани-
ца между болезнями может быть 
очень тонкой, а профессиональный 
взгляд медика очень узким. Вот рас-
пространенный пример. Человек 
обращается к терапевту по поводу 
болей в шее. Тот направляет его к 
ортопеду. Ортопед спрашивает: «А 
в руку отдает?» «Да». - «Тогда вам 
к неврологу!» Невролог назначает 
ему препараты, которые обычно 
выписывают при патологиях пе-
риферической нервной системы. 
Пациент принимает таблетки - не 
помогает, ведь их ему назначили 
«не по адресу». Он возвращается к 
неврологу. Назначают МРТ. И на-
ходят грыжу диска - маленькую, 
но грыжу. И все довольны. Кроме 
пациента.  А тому говорят: вы па-
циент нейрохирурга. Хирург пред-

лагает сделать операцию. Такая 
операция дорогая, сложная, после 
нее долгое восстановление. «Чем 
же еще лечить боль?» - спрашива-
ет пациент. А ничем! Вряд ли ему 
назначат ударно-волновую тера-
пию (УВТ), которая решает такие 
проблемы всего за 5-7 сеансов. 
Почему? Потому что специалист 
по ударно-волновой терапии не 
разделяет человека на отдельные 
составляющие - нервы, мышцы, 
кости. Такой специалист лечит па-
циента в целом.

- Ударно-волновая терапия по-
могает не только при проблемах 
со спиной?

- Разумеется, нет. Этот метод 
решает множество проблем. Мы 
начали внедрять его в России 15 
лет назад и сегодня достигли боль-
ших успехов в разных областях. 
Начинали с простых вещей - тен-
нисного локтя, пяточной шпоры. 
Потом стали первыми, кто начал 
применять УВТ для лечения спи-
ны. Восемь лет назад я выступил на 
конгрессе в Торонто с докладом, в 
котором доказал, что УВТ можно 
и нужно лечить детей на примере 
собственного опыта лечения под-
ростков с болезнью Шляттера. Мы 
доказали, что эта методика для 
детей безопасна. Вообще, список 
противопоказаний мал: беремен-
ность, нарушения свертывающей 
системы крови.

- А каков список показаний к 
ударно-волновой терапии?

- Это несколько десятков забо-
леваний. Могу выделить основные 
направления. Первое - травматоло-
гия и ортопедия. Второе - спортив-
ная медицина, особенно в спорте 
высоких достижений. Мы разрабо-

тали несколько методик для спорт-
сменов, включающих диагностику, 
лечение, восстановление после 
травм и профилактику. Третье на-
правление - эндокринология, а чет-
вертое - урология и гинекология. 
Как оказалось, у УВТ здесь ши-
рокие возможности. Воздействуя 
на рефлексогенные зоны ударной 
волной, можно лечить ряд пато-
логических состояний. Например, 
менструальные боли проходят по-
сле воздействия на точки в области 
крестца. УВТ поддаются простатит 
и даже болезнь Пейрони.

- Знают ли об этом методе 
урологи?

- Кто-то слышал, однако приме-
нение этого метода еще не стало 
широким. В итоге пациенты узна-
ют о нем чудом. Многие говорят: 
мы столько лет мучились, а оказа-
лось все так просто! Да взять эндо-
кринологию - в России десятки ты-
сяч человек с диагнозом «сахарный 
диабет» ежегодно переносят опе-
рацию по ампутации стопы. Эти 
люди обречены на инвалидность. А 
ударно-волновая терапия способна 
заживлять до 95% ран. Неужели 
должны пройти десятилетия, что-
бы наша медицина наконец начала 
активно использовать этот метод 
лечения? Я думаю, в нашей стране 
необходимо создать механизм вза-
имодействия медицинских специа-
листов. Ведь очень многие пробле-
мы решаются при обмене врачами 
информацией. Поэтому я считаю, 
что нужна ассоциация медицин-
ского взаимодействия, которая по-
зволяла бы врачам разных специ-
альностей обмениваться знаниями. 
Иначе страдать будут пациенты.

Анастасия Белова

ЛЕЧИТЬ ПАЦИЕНТА, 
А НЕ БОЛЕЗНЬ Глава Крыма Сергей Аксенов в прошлом году 

предложил ввести в санаториях полуострова ле-
чение... вином. Владимир Путин тогда инициати-
ву одобрил. Накануне нового курортного сезона 
врачи настоятельно рекомендуют отказаться от 
этой затеи.

Наркологи считают лечение вином опасной и гу-
бительной инициативой.

«Вместо того чтобы стараться сделать условия 
проживания в санаториях лучше, а цены ниже, власти 
Крыма предлагают для привлечения отдыхающих са-
мый простой и самый непорядочный способ, - говорит 
доктор медицинских наук Светлана Махмудова. - Для 
того чтобы испытать удовольствие, необязательно 
напиваться в стельку. Одной рюмочки, которую пред-
лагает давать на обед и ужин Аксенов, достаточно. 
Этот кайф запомнит мозг отдыхающего, и, вернув-
шись домой из крымского санатория, он, скорее всего, 
продолжит лечение вином уже в домашних условиях».

Глава Крыма ссылался на французов - они, мол, 
пьют вино на обед и ужин и живут на два десятка лет 
дольше, чем россияне. Однако наркологи советуют 
на французов не равняться.

«Во Франции другие экология, вода, образ жизни, 
- продолжает Светлана Махмудова. - Французы едят 
в основном морепродукты. А что ест россиянин? 
Макароны и колбасу неизвестно из какой химии. Да 
и французское вино с крымским сравнивать не стоит 
- хорошее вино стоит очень дорого, в России же под 
видом вина продаются спиртовые суррогаты».

Виноделие в Крыму в кризисе. И новый закон 
был бы на руку как предпринимателям, так и госу-
дарству.  А гражданам?

«Легализация цивилизованного пьянства «по ре-
цепту» сегодня особенно опасна: страна находится в 
тяжелом состоянии, в такие времена употребление 
алкоголя резко возрастает. Другими способами рос-
сияне снимать стресс просто не умеют», - объясняет 
психотерапевт Марк Сандомирский.

Кстати, он принимал участие в исследовании по-
лезных свойств вина еще во времена СССР. «Для до-
стижения лечебно-профилактических целей проще 
заменить винотерапию ампелотерапией, то есть ле-
чением виноградом. Эффект получится тот же, так 
как вся польза винолечения заключается в антиок-
сидантах, которые содержатся не в спирте, а в вино-
градном соке», - говорит Сандомирский.

Аделаида Сигида

В КРЫМУ ПРОПИШУТ 
СТОПОЧКУ?
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Война фармакологов
Почему все горят на мель-

донии? Это просто. Еще 31 де-
кабря 2015 года был разрешен 
этот препарат, необходимый 
для защиты сердечной мышцы, 
а не для развития скорости или 
выносливости. А вот 1 января 
2016 года милдронат угодил под 
запрет, о чем Всемирное анти-
допинговое агентство (ВАДА) 
заранее разослало циркуляры.

Но никто точно не знает, 
сколько времени выводится 
из организма мельдоний. Во-
лейболист Александр Маркин 
признается, что запрещенный 
препарат принимал еще в дека-
бре. Врачи уверяли: организм 
очистится совсем скоро. Но в 
январе спортсмен зафонил. С 
Марией Шараповой могло про-
изойти то же самое.

Сроки «от трех до шести ча-
сов» есть в описании милдрона-
та. Но речь идет о периоде полу-
выведения, когда из организма 
уходит половина действующего 
вещества. Остальное оседает 
во внутренних органах на бо-
лее длительный срок. И чтобы 
организм целиком очистился 
от лекарства, бывает нужно до 
полугода.

«Сперва концентрация повы-
шается, затем падает. А потом 
очень медленно снижается», 
- рассказывает автор - разра-
ботчик препарата Иварс Кал-
виньш.

Он призывает к тому, что-
бы с ВАДА судились, ведь его 
препарат безвреден. С какой 
стати считать его допингом? 
Идет фармакологическая вой-
на. Лекарство из Восточной 
Европы вносится под запрет, а 
американские аналоги доступ-
ны для спортсменов. Но полу-
чился обратный эффект - после 
скандала с Шараповой продажи 
мельдония выросли в 20 раз! И 
если атлетам его употреблять 
уже нельзя, то обычные люди 
теперь трескают лекарство как 
семечки. Все хотят иметь здоро-
вое сердце.

Плюс химизация всей 
страны

Иварс Янович Калвиньш ро-
дился 2 июня 1947 года в Риге. 
Вообще он мечтал стать музы-
кантом и в детстве был одарен-
ным мальчиком. Когда старший 
брат учил азбуку, наш герой си-
дел напротив и читал учебник 
справа налево. В школе было 
скучно, любой предмет давался 

очень легко. Тогда Иварс на-
чал осваивать игру на кларнете. 
Одно смущало: пьесы надо за-
учивать наизусть, а он этого не 
любил.

Появилась мысль посвя-
тить свою жизнь атомам и мо-
лекулам. Калвиньш поступил 
на химфак, который окончил 
с отличием и вошел в тройку 
лучших выпускников. Это дало 
возможность самостоятельно 
выбрать место работы. «А куда 
податься бедному органику? - 
шутит Иварс. - Только в Инсти-
тут оргсинтеза».

Надо упомянуть, что вы-
дающийся ученый Соломон 
Гиллер хотел сделать Латвию 
столицей фармацевтики Со-
юза. Это происходило на волне 
одержимости химизацией всей 
страны тогдашнего руководи-
теля СССР Никиты Хрущева. 
Так Гиллер затеял создание Ин-
ститута органического синтеза 
(ИОС) - конгломерата полного 
цикла по созданию лекарствен-
ных препаратов, который был 
построен и заработал в Риге.

«Соломон Аронович учил 
нас думать, что нужно обще-
ству и государству. И предла-
гать продукты, которые на-
верняка заинтересуют. Новые 
лекарства, средства химизации 
сельского хозяйства, топливо, 
взрывчатку и антидоты к бое-
вым ядам, средства защиты от 
биооружия... Партия не успе-
вала сказать «надо!», как у нас 
уже было дельное предложение. 
В итоге институт процветал», - 
вспоминает Калвиньш.

Семья в заложниках
В 20 лет будущий академик 

Калвиньш чуть не стал... терро-
ристом. Шутки ради соединив 
магний и перманганат калия, 
студенты устроили взрыв, ко-
торый вынес окна не только на 
химфаке, но и в стоящем рядом 
Доме Майкапара, где на тот мо-
мент находилась служебная го-
стиница ЦК Компартии.

Тот взрыв в молодости сто-
ил Иварсу комсомольского 
билета, но не помешал вскоре 
получить премию Ленинского 
комсомола за первую же науч-
ную работу, которую он сделал 
под руководством профессуры 
Института оргсинтеза. Это от-
крытие мирового уровня впо-
следствии использовали во 
благо военно-промышленного 
комплекса СССР.

Однажды в институт пожа-
ловала компания генералов и 

давай сетовать: «Американцы 
уже на Луну высадились. А у 
нас есть ракета «Союз», но нет 
топлива. На носу съезд партии, 
надо запустить ракету».

«Мы создали для военных 
ракетное топливо. А они за 
это построили корпуса моле-
кулярной биологии, которые 
нам были нужны для раз-
вития науки», - продолжает 
Калвиньш. В итоге каждый 
четвертый медикамент совет-
ского производства создавался 
в ИОС.

В те же годы Иварс женил-
ся, стал отцом двоих детей. Его 
пригласил на стажировку в Гер-
манию ведущий ученый Евро-
пы профессор Хюйзган.

СССР выпустил Калвиньша, 
но взять с собой семью ему не 

разрешили. За год работы в Гер-
мании он совершил много тео-
ретических открытий в сфере 
органической химии. Немецкая 
сторона уже была готова оста-
вить латышского гения у себя, 
но Иварс не мог бросить род-
ных.

Разгадка раковой 
клетки

Калвиньш погрузился в изу-
чение биохимических процес-
сов при различных заболевани-
ях, в том числе раке. За время 
работы латвийский ученый по-
нял, почему пока никто не по-
бедил эту страшную болезнь. 
Скорее всего, раковая клетка 
похожа на эмбриональную и 
имеет свойство бесконечного 
деления. Поэтому организм ста-
рается ее защитить.

«Из моей гипотезы выте-
кало, что можно создать ле-
карство, которое будет метить 
опухолевые клетки селективно 
и уничтожать их иммунную за-

щиту. Сделал! И назвал в честь 
покойной жены Леакадии - ле-
акадин, - говорит Калвиньш. - У 
нее был рак груди. Благодаря 
тому, что я изобрел это лекар-
ство, моя супруга прожила на 
18 лет больше отпущенного ей 
врачами срока».

Афганский синдром
На мысль о создании милдро-

ната Калвиньша натолкнули 
военные. В то время шла вой на 
в Афганистане. От стресса и не-
хватки кислорода в горных рай-
онах у солдат иссякали жизнен-
ные силы. Надо было чем-то их 
восполнять.

«Я стал думать, чего не хва-
тает военным, - рассказывает 
Иварс. - Ответ нашел в рабо-

тах немецких физиологов, ко-
торые в 1920-е годы изучали 
физиологию пыток. Они об-
наружили, что у собак, подвер-
гавшихся истязаниям - удару 
током, палкой, шоку от холода, 
воздействию яда, - в моче появ-
ляется одно и то же вещество. 
Я предположил: это и есть то, 
что истощается у организма.

В крупнейшем научном 
журнале Nature американские 
ученые писали, что это веще-
ство токсично - оно останавли-
вает сердце. Однако, по моим 
предположениям, оно никак не 
могло быть ядом. Я его синте-
зировал и сам проверил. Ввел 
мышке лошадиную дозу - жива-
здорова. Оказалось, именитые 
ученые ошиблись.

И вскоре советские солда-
ты успешно адаптировались 
к высокогорью, спортсмены 
ставили олимпийские рекор-
ды, космонавты покоряли про-
странство, а студенты успешно 
сдавали экзамены. Мои дочки, 
да и я сам его принимали для по-

вышения умственной и физиче-
ской работоспособности.

В итоге милдронат вошел в 
первую десятку самых прода-
ваемых лекарств в России, на 
Украине был третьим, в Бело-
руссии - первым.

По иронии судьбы сырьем 
для его производства стало... то-
пливо для ракет ПВО, которого 
в Союзе были горы. Оно имело 
ограниченный срок годности, а 
утилизировать его было непро-
сто - токсично, легко воспламе-
няется, взрывается. Зато из него 
получалось совершенно неток-
сичное лекарство.

Я предложил кормить мил-
дронатом и скот, который под-
вергался стрессу каждый день. 
Четыре года мы проводили 
успешные полевые исследова-
ния. И тут Союз рухнул, а с ним 
и сельское хозяйство...

Мне еле удалось спасти па-
тент на милдронат. Когда же 
срок закончился, многие фир-
мы попытались воспроизвести 
лекарство. Сегодня дженери-
ков десятки, но я не вижу, что-
бы хоть один приблизился к 
исходнику. Наша технология 
проста до смешного (мы даже 
называли ее «дураком»), но не-
очевидна.

Недавно мы еще и улучшили 
формулу. Создали молекулу в 
40 раз эффективнее. Провели 
доклинические исследования 
и передали заказчику. Одна-
ко, чтобы довести препарат до 
прилавка, надо вложить нема-
ленькую сумму в клинические 
исследования, а с этим пока за-
держка...»

Политические игры
Сейчас на счету профессора 

Калвиньша более 600 патен-
тов и около 250 изобретений: 
«Я горжусь каждым «ребеноч-
ком». Сейчас регистрируем в 

Америке противоопухолевый 
препарат. План на будущее - 
разработать лекарство от ожи-
рения».

С такой светлой головой и 
250 открытиями, которые спас-
ли жизни миллионам людей, 
Калвиньш мог бы стать мил-
лиардером. Входил бы в списки 
«Форбс» как олигарх. И хотя 
годовые продажи мельдония 
только в Европу составляют 70 
млн евро, сам Иварс имеет весь-
ма скромную зарплату. Он по 16 
часов в день просиживает в ла-
боратории, всматриваясь через 
микроскоп в атомы и молеку-
лы, забывая о еде и сне. Фана-
тик и трудоголик советской за-
калки. Таких в мире очень мало.

«Все заинтересованы, чтобы 
спортсмены именно их страны 
выигрывали на соревнованиях, 
- размышляет Калвиньш. - Наш 
милдронат стал разменной 
монетой в этих политических 
играх».

Материал подготовил 
Степан Строев

«Мельдоний» - одно из главных слов последних дней. 
На запрещенном препарате уже попались сотни спортсменов, 
включая суперзвезду мирового спорта теннисистку
 Марию Шарапову. Пока все шумят о мельдонии 
(милдронате), «Мир новостей» рассказывает вам о человеке, 
который его изобрел, - латыше Иварсе Калвиньше.

R
EX

/F
O

TO
D

O
M

Р
И

А 
“Н

О
В

О
С

ТИ
”

Иварс
Калвиньш:

Будь я спортивным 
врачом Шараповой, 

то сказал бы ей 
не допускать ни одного 

дня без милдроната.
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Под большим сомнением 
остается перспектива высту-
пления на Олимпиаде и на лет-
них коммерческих турнирах, 
ставших главным источником 
заработка для сильнейших 
спорт сменов. Вместе с менед-
жерами они вынуждены под-
считывать убытки, исчисляю-
щиеся для некоторых в сотнях 
тысяч долларов. Создается 
впечатление, что в нашем спор-
те действуют какие-то дивер-
санты, которые мешают воз-
вращению атлетов на мировую 
арену и тормозят антидопинго-
вые реформы.

Три компромата 
от Германии

В ноябре прошлого года 
руководители российского 
спорта обещали провести 
новые выборы и на 99 про-
центов обновить руководство 
организаций, причастных к до-
пинговому скандалу в легкой 
атлетике. Но этого до сих пор 
не произошло. Тренеры, кото-
рых нужно было отстранить 
от занятий, продолжают свою 
работу со спортсменами, а ге-
неральным секретарем ВФЛА 
остается Михаил Бутов, ко-
торый являлся правой рукой 
ушедшего в отставку прези-
дента Валентина Балахничева 
и был в курсе всех допинговых 
дел. Германские телевизион-
щики в своем третьем фильме 
о допинге в России не могли 
не ухватиться и за тот факт, 
что назначенная в конце про-
шлого года исполнять обязан-
ности генерального директора 
Российского антидопингового 
агентства Анна Анцелович по-
дозревается в том, что ранее 
заблаговременно информиро-
вала атлетов о времени прове-
дения «внезапных» проверок 
на допинг, работая в отделе 
обработки результатов и ис-
следований.

Норвежский эксперт по 
антидопингу Руне Андерсен, 
руководящий независимой ко-
миссией, которой было поруче-
но оценивать, как в российской 
легкой атлетике исправляют 
допинговые прегрешения, те-
перь вынужден заниматься но-
выми обвинениями, которые 
содержались в третьей части 
сериала о распространении до-
пинга в России. ВАДА заяви-

ло, что оно удручено новыми 
германскими обвинениями. А 
глава ВАДА сэр Крейг Риди на-
звал фильм серьезным ударом 
по надеждам российских ат-
летов выступить на Олим-
пиаде.

Кто защитит 
спортсменов

Несколько сотен ве-
дущих российских легкоатлетов 
пребывают под постоянным 
наблюдением, они вынуждены 
сообщать допинг-контролю о 
своем местонахождении и не 
вправе уехать куда-нибудь даже 
на день без оповещения про-
веряющих. Те в любой момент 
могут заявиться к ним домой 
или на тренировку, чтобы взять 
пробу.

Российские спортивные 
начальники согласились по-
ставить российский допинг-
контроль (а значит, и самих 
спортсменов) под внешнее 
управление. Теперь проверку 
на допинг в России времен-
но осуществляет Британское 
антидопинговое агентство. Те-
стирование, проводимое бри-
танцами, затрагивает все виды 
спорта, а не только легкоат-
летов. Даже если российских 
атлетов допустят к стартам на 
Олимпиаде, каждый из членов 
сборной должен будет пройти 
допинг-контроль по меньшей 
мере три раза. И это при том, 
что в самой Великобритании 
ряд атлетов продолжают по-
дозреваться в использовании 
допинга.

Удивляет покорность, с ко-
торой принимается диктат 
Всемирного антидопингового 
агентства, тогда как перепол-
ненный допингом американ-
ский спорт вообще выведен за 

рамки внимания. Ни Министер-
ство спорта России, ни Нацио-
нальный олимпийский комитет 
не желают ссориться с между-
народными функционерами 
и требовать, чтобы наши со-
перники накануне Олимпиады 
были поставлены под столь же 
жесткий международный кон-
троль.

ВАДА направило в Москву 
двух своих «независимых» экс-
пертов, которые должны по-
стоянно находиться в россий-
ской столице и создать новую 
антидопинговую службу. И вот 

оказывается, мы должны не 
только поставить под внеш-
нее управление свой допинго-
вый контроль, но и втридорога 
оплатить работу и проживание 
в Москве этих экспертов. Паунд 
пошел еще дальше и потребо-
вал, чтобы Россия компенсиро-
вала Всемирному антидопинго-
вому агентству затраты на все 

расследования. Мало 
того что Россия каж-
дый год платит милли-
оны долларов, чтобы 
поддержать все более 
сомнительную деятель-
ность агентства. Теперь 
требуются еще и допол-
нительные взносы!

Паунд посчитал, что 
Москва должна запла-
тить полтора миллиона 
долларов за работу не-
зависимой комиссии, за-
ставившей ИААФ дис-

квалифицировать российскую 
легкую атлетику.

«Тайное оружие» 
российского спорта

Спортивное ведомство в 
скандале с милдронатом в оче-
редной раз продемонстрирова-
ло отсутствие своевременной 
адекватной реакции на непра-
вомерные действия Всемирно-
го антидопингового агентства. 
Еще в октябре прошлого года 
следовало бы развернуть дис-
куссию по поводу необосно-
ванного запрета латышского 
препарата милдронат. Нашим 
функционерам стоит поучить-
ся у менеджеров производящей 
теннисные ракетки знаменитой 
компании Head, которые от-
казались от разрыва контракта 
с обвиненной в употреблении 
милдроната российской тенни-
систкой Марией Шараповой и 
выставили свои жесткие требо-
вания к ВАДА.

Нидерландская компания 
объявила, что намерена прод-
лить свой контракт с Шарапо-
вой. Глава компании отправил в 
ВАДА официальное заявление: 
«В случае с Марией Шараповой 
мы детально проанализирова-
ли все факты и обстоятельства 
и пришли к выводу, что Мария 
продолжала принимать про-
писанный ей запрещенный 
препарат в дозах значительно 
меньше тех, которые могли бы 
повлиять на ее выступления. 
Нет никаких свидетельств, что 
Мария с его помощью получа-

ла игровое преимущество. Мы 
ставим под сомнение решение 
ВАДА добавить мельдоний в 
список запрещенных веществ 
так, как это было проделано, и 
призываем ВАДА опублико-
вать все научные исследования, 
которые обосновывают заяв-
ление о запрете мельдония».

В ответ президент ВАДА сэр 
Крейг Риди невнятно сослался 
на некие научные исследова-
ния. Очевидно, что у ВАДА нет 
значимых аргументов, чтобы 
ставить это странное лекар-
ство от ишемии, не допущенное 
к распространению в США и 
Европе, в один ряд с убойными 
гормоном роста, сгустителями 
крови или анаболическими сте-
роидами.

В отличие от США и евро-
пейских стран у нас на сборные 
работает целое Федеральное 
медико-биологическое агент-
ство с его институтами и лабо-
раториями. Сборные команды 
обслуживают, кроме массажи-
стов и технических работников, 
еще и 777 докторов, созданы 
кафедры по подготовке спор-
тивных врачей. Агентство снаб-
жает спорт медикаментами, 
биологически активными пи-
щевыми добавками и новыми 
технологиями, якобы превос-
ходящими то, чем пользуются 
конкуренты. А в итоге выходит 
все тот же латышский милдро-
нат.

Несколько лет назад с со-
гласия Минспорта спортив-
ные врачи стали сотрудниками 
Минздрава, они не подчиняют-
ся Виталию Мутко и не несут 
ответственности за выступле-
ния спортсменов.

Интересно, что на прошло-
годних Европейских играх в 
Баку мельдоний был найден в 
пробах почти 500 спортсменов.

Николай Иванов

Российские атлеты и тренеры проклинают 
свое начальство  за то унизительное положение, 
в котором оказалась наша легкая атлетика. 
Впервые в истории атлеты не провели зимнего 
отбора  на предстоящие международные 
соревнования, так как вся команда по решению 
Международной ассоциации легкоатлетических 
федераций (ИААФ) стала невыездной.

Чем ответит Виталий Мутко?
«Как глава отрасли я несу свою ответственность за Павла 
Кулижникова, за Екатерину Боброву, я разделяю коллек-
тивную ответственность и должен быть рядом с ними. Надо 
понять, что не так сработало, нужно создать систему, кото-

рая защитит от таких вещей топовых 
спортсменов», - заявил г-н Мутко 

в разгар допингового скандала. 
Но даже если бы министр про-
молчал, это не умалило бы его 
ответственности. Ясно, что если 

даже он не поощрял применение 
мельдония, то как мини-

мум был в курсе. По-
сле подобных прова-
лов одних публичных 
раскаяний мало. 
Возникает вопрос: 
почему Мутко все 

еще остается гла-
вой отечествен-

ного спорта?

Бывший тренер 
российской сборной 

Валентин Маслаков 
считает, что нынешний 

кризис начался со 
спортивной ходьбы 

и главная вина лежит 
на тренере ходоков 
Викторе Чегине (на 

фото). Министерство 
спорта не решалось 

принять реальных 
дисциплинарных мер 

против Чегина, который, 
когда ему грозили 

увольнением, начинал 
пугать, что уедет 

тренировать в Китай. 
А потом он оброс 

связями, был объявлен 
лучшим тренером чуть 

ли не всей России 
и на его защиту 

становились уже на 
правительственном 

уровне. После любого 
нажима на него 

следовал грозный 
звонок сверху 

с указанием не 
трогать заслуженного 
тренера. Да и сейчас 

формально уволенный 
наставник продолжает 

тренировать и получать 
зарплату. 

В отличие от США и европейских стран 
у нас на сборные работает целое Феде-
ральное медико-биологическое агент-
ство с его институтами и лабораториями. 
Агентство снабжает спорт медикамента-
ми, биологически активными пищевыми 
добавками и новыми технологиями, яко-
бы превосходящими то, чем пользуются 
конкуренты. А в итоге выходит все тот же 
латышский милдронат.

Антидопинговый 

КАПКАН 
для России
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Профессиональная под-
готовка и навыки, которыми 
обладают сотрудницы подраз-
делений правоохранительных 
органов Москвы, стали основ-
ными критериями на началь-
ном этапе конкурса: несколь-
ко сотен леди-полицейских 
сдавали теорию по служебной 
и огневой подготовке, демон-
стрировали боевые приемы на 
татами, умение экстремально 
водить машину, метко стрелять, 
быстро бегать.

Тридцать девушек, пока-
завших лучшие результаты, 
прошли в полуфинал и на сле-
дующем этапе должны были 
покорить жюри танцем, песней 
или номером речевого жанра. 
12 самых талантливых в своих 
подгруппах вышли в финал.

- От выполнения основной 
работы нас не освобождали. 
Но когда полицейским гово-
рят «надо», мы всегда отвечаем 
«есть», так что готовиться ко 

всем конкурсам приходилось 
в свободное от службы время. 
У меня получалось это делать 
только по ночам, - вспоминает 
помощник начальника по ра-
боте с личным составом ОВД 
по району Марфино Юлия 
Мильшина.

- После школы у меня не 
было сомнений, в какой вуз 
поступать. Только в вуз МВД, 
- рассказывает о себе Юлия. 
- Этого хотели и я сама, и мои 
родители. Особенно отец - во-
еннослужащий. После учебы в 
Юридической академии МВД 
России, которую я окончила с 
красным дипломом, меня при-
няли в уголовный розыск. В 
этом отделе я встретила своего 
будущего мужа, но наше семей-
ное счастье продлилось недол-
го - Вячеслава Мильшина при 
исполнении служебных обя-
занностей застрелили бандиты. 
Посмертно он был награжден 
орденом Мужества.

«Женщинам, работающим 
в полиции, все по плечу!» - это 
жизненное кредо очарователь-
ной и женственной Юли. За 
16 лет работы в органах она 
успела много. Даже не верит-
ся, что факты из ее биографии 
- это все про одного человека: 
розыск пропавших без вести,  
поимка сбежавших преступ-
ников, работа в агентурном 
отделе, в Интерполе, руковод-
ство кадровой службой, уча-
стие и победы в соревнованиях 
по стрельбе и получение 1-го 
разряда в этой дисциплине, 
рождение дочери, красный ди-
плом иняза, занятия танцами, 
вокалом, поэзией, благотвори-
тельная деятельность, актив-
ное участие в общественной 
жизни, работа над собственной 
книгой в жанре фантастики... 
Кому-то и за всю жизнь столь-
ко не успеть, а Юлии Мильши-
ной в ее 33 года и этого мало 
- год назад поступила на заоч-
ное в театральный вуз. Через 
четыре года она получит тре-
тью корочку о высшем образо-

вании, и нет никаких сомнений, 
что она тоже будет красная. 
Хотя Юле и сейчас предлага-
ют роли в кино, но она не гото-
ва жертвовать основной рабо-
той ради киноискусства. «Вот 
выйду на заслуженный отдых, 
- обаятельно и открыто улы-
бается Юля, - тогда, я надеюсь, 
буду играть представителей 
своей любимой профессии, но 
сейчас все силы отдаю основ-
ной работе».

Кинематографическая дея-
тельность - дело будущего. А 
сегодня одно из последних и 
важных достижений майора 
внутренней службы Мильши-
ной - победа в конкурсе кра-
соты и профессионального 
мастерства. Не сказать, что 
она далась ей легко: трудно-
сти на пути к главному титулу 
подстерегали на каждом шагу, 
но Юля верила - все будет хо-
рошо. Позитивный настрой, 
внешние природные данные 
и приобретенные навыки по-
зволили ей показать самые 
высокие результаты во всех 

конкурсных заданиях - и в 
творческих, и в интеллекту-
альных, и в профессиональ-
ных, за что Юля Мильшина и 
была удостоена самой почет-
ной номинации «Гордость по-
лиции». Высокий титул и цен-
ный приз - 150 тысяч рублей 
- победительнице вручил глав-
ный столичный полицейский 
Анатолий Якунин. Девятилет-
няя дочка Злата уже знает, на 
что пойдет часть денег. «Она 
давно мечтает о йоркшире. 
Злата очень ответственная 
девочка, и я уверена: она будет 
хорошо заботиться о щенке», - 
не сомневается мама.

А в июне Юля Мильшина 
и еще две представительни-
цы столичной полиции будут 
представлять Россию на меж-
дународном конкурсе красо-
ты и профмастерства, кото-
рый пройдет в Москве. Зная, 
какие в московской полиции 
работают умницы-красавицы, 
участницам из других городов 
и стран остается только посо-
чувствовать - им придется ой 
как непросто в борьбе за вы-
сокий титул.

Елена Хакимова

P.S. Благодарим театр «Ге-
ликон-опера» и лично его 
художественного руководи-
теля Дмитрия Бертмана за 
предоставленную возмож-
ность съемки.

Гордость полиции 
всегда в форме

Россия пытается 
отправить обратно 
в «мирный Донбасс» 
живущих в пунктах 
временного размещения 
беженцев (ПВР). Беженцы 
судятся, население 
ругается, волонтеры 
разбегаются... Кто 
прав и кто виноват  в 
этой ситуации, пытался 
разобраться «МН».

По данным ФМС России, в 
2014-2015 годах на социаль-
но-бытовое обустройство бе-
женцев с Украины было по-
трачено 13,5 млрд рублей. Из 
них 8,5 млрд руб. направлено 
на обеспечение ПВР. Всего 
было развернуто 600 таких 
пунктов. К концу 2015 года в 
них оставались 13 тыс. чело-
век.

Свернуть все ПВР прави-
тельство планировало к кон-
цу прошлого года, однако по-
том передумало. Кое-кому из 
беженцев «визу продлили». 
На сегодня в России осталось 
224 ПВР. Сейчас в них прохо-
дит своего рода аттестация-
инвентаризация. Кто ее не 
прошел, того выселяют.

- Вы, главное, мою фами-
лию не пишите, а то на рабо-
те не поймут, - просит меня 
волонтер Татьяна из Москвы.

А ведь всего полтора года 
назад на работе не просто по-
нимали - поддерживали двумя 
руками! Ставили коробки в 
коридоре для сбора вещей для 
беженцев из Донбасса.

 - Вещи практически все 
были новые. Кто-то деньги 
приносил, лекарства, бытовую 
химию, детское питание, - вспо-
минает Татьяна.

В выходные все собранные 
вещи она везла в ПВР, рас-
положенный в Щекин-
ском районе Тульской 
области.

К концу про-
шлого года энту-
зиазм сотрудников 
поутих: некоторых 
работников сокра-
тили, остальным 
срезали зарплаты. Те-
перь помогать бежен-
цам они не хотят.

 - Сейчас волонтерского дви-
жения в России в поддержку 
беженцев уже нет, - вздыхает 
Татьяна. - Люди подустали. Да 
и по ТВ теперь одна Сирия. Во-
прос с Украиной стух, военных 
действий там как бы нет.

На проживание и питание 
каждого беженца государство 
тратит 800 руб. в день. В том 
же ПВР Щекинского района 
беженцы живут на базе отдыха 
«Семь столиц». Местные пенси-
онеры высказывают волонте-
рам все свои обиды:

- Лучше бы нам отдали эти 
восемьсот рублей - пусть не 
каждый день, хотя бы раз в ме-

сяц дали прибавку 
к пенсии.

Сейчас, когда на 
работе больше не 

скидываются «всем ми-
ром», у Татьяны возможно-

сти помогать стали скромнее. 
Опекает всего две семьи: одну 
- из тульского ПВР, вторую - в 
Подмосковье.

Подопечная в Туле - Оксана, 
29 лет. Мать-одиночка с двумя 
детьми. Одному ребенку пять 
лет, у него синдром Дауна и 
еще куча диагнозов. Второму 
ребенку три года.

Оксану пытались выселить с 
1 февраля - не попала в список. 
На помощь пришла Ассоциа-
ция  адвокатов России за права 
человека. В итоге ФМС разре-
шила Оксане остаться в ПВР 
- в качестве исключения. Не-
сколько дней, пока выселяли, 

ее с детьми не кормили. Теперь 
опять начали кормить. И даже 
трудоустроили в соцслужбу 
ухаживать за стариками за 10 
тыс. руб. в месяц. Этой суммы 
не хватит даже на анализы и 
лекарства для старшего ребен-
ка - сейчас у Оксаны статус 
временного убежища, ребенку 
оказывают бесплатную меди-
цинскую помощь и выписыва-
ют бесплатные медпрепараты.

Порой приходится звонить 
Татьяне в Москву посреди ночи 
и просить срочно купить инга-
лятор или что-то другое жиз-
ненно важное. У пятилетнего 
сына Оксаны, кроме синдрома 
Дауна, еще порок сердца. Де-
лать операции ему начали еще 
в Киеве несколько лет назад. 
Теперь же, по словам Оксаны, 
вернуться в Донбасс она просто 
не может - Киев лечить ребен-

ка больше не будет, и даже бли-
жайшую районную больницу в 
Дебальцеве разрушили в ходе 
боевых действий.

Я спрашиваю Оксану, много 
ли народу вернулось в Донбасс.

- Да никто не вернулся! - го-
ворит Оксана. - Кто туда по-
едет? Там работы нет, а если и 
есть, то зарплата тысяча гри-
вен, то есть меньше пяти тысяч 
рублей.

Публиковать свое фото в 
газете Оксана не хочет. При-
знается, что в соцсетях ее пре-
следуют проукраински настро-
енные жители Донбасса. Такие 
тоже есть, и их немало.

- Когда я написала, что меня 
с детьми выселяют на мороз, 
в интернете начался просто 
кошмар! - вспоминает Оксана. - 
Мне писали на страничке: мол, 
так вам и надо, потому что вы 
предатели...

Впрочем, украинка Оксана 
только наполовину - отец у нее 
живет в России. Человек хоро-
ший, хоть и не помогает.

Иногда она начинает рас-
суждать: не предала ли она 
свою родину?

- Мне ребенок дороже, какой 
бы ни был, он мой! - приводит 
Оксана убийственный аргумент. 
- У кого здоровые дети, тем не 
понять, что это. Когда ты там, 
на Украине, ему реально по-
мочь ничем не можешь. А здесь 
он получает лечение, обследова-
ния. Хоть его и нельзя вылечить, 
но помочь-то ему можно!

Аделаида Сигида

СУДЬБА ПОД КИТЕЛЕМ

В начале марта прошел первый в истории 
столичного Главка МВД конкурс красоты и 
профессионального мастерства «Гордость 
московской полиции». Всем 12 финалисткам 
достались призы и почетные титулы. Но главный 
жюри присудило майору внутренней службы 
Юлии Мильшиной.
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Казалось бы, для 
чего томатам надо 
«притворяться» другими 
овощами или быть 
похожими на них? Ведь 
помидоры и так все 
любят! Но селекционеры 
выводят все новые 
и новые сорта, чтобы 
они дачникам 
не надоедали, 
а удивляли.

«Маскарад-
ные» овощи 
приобретают 
новый сме-
шанный вкус 
-коктейльный, 
затейливый. И 
консистенция у них 
меняется, уплотняется. 
Словом, метаморфозы поми-
дорам весьма к лицу. Да и дач-
никам на радость. На что же 
все-таки томаты похожи?

На чеснок
Путешественник из Тран-

сильвании, или Рейстомат, - на-
верное, самый удивительный 
помидорный сорт из всех. На 
растении нет ни одной похо-
жей пары, каждый плод ин-
дивидуален. Помидоры разде-
ляются на... дольки-зубчики. 
И их не нужно резать. А вес 
каждого целого плода до 
1 кг! По сути, это мно-
го сросшихся тома-
тов-черри. Они 
могут расти и в 
открытом грун-
те. Устойчивы к 
заболеваниям и 
урожайны. 

На абрикос
Гибрид Абрикос 

F1 - самый крупный из 
«пушистых» томатов (по 200-
300 г). Кожица мягкая, ласкает 
губы и небо. Плод темно-ро-
зовый, сладкий, без малейшей 
кислинки, очень ароматный. 
Кусты высокие, стебли тоже 
опушенные. Необычны листья: 
выпуклые, красивого голубо-
ватого цвета, как у кремлев-

ских елей, а их кончики 
немного загнуты 

внутрь. Растения 
требуют большой 
площади питания 
- до 1 м2. Урожай-
ность 3,5 кг с ку-
ста.

На апельсин
Сорт Апельсин 

раннеспелый (98-110 
дней). Куст высотой 1,3-

1,5 м. Плоды крупные, оран-
жевые, по цвету и форме на-
поминают апельсин, 
но гладкий, без 
«целлюлита». Вес 
200-400 грам-
мов. Помидо-
ры мясистые, 
очень сладкие, 
с малым коли-
чеством семян 
и с повышен-
ным бета-каро-
тином. Если плод 
разрезать пополам и удалить 
семена, его строение немного 

похоже на апельсино-
вое. Сорт устойчив к 

болезням, отлич-
но завязывает 
плоды в самых 
экстремальных 
условиях и дает 
15 кг «апельси-
нов» с 1 м2.

На банан
Сорт Банан желтый - ран-

неспелый (85-100 дней), ярко-
го солнечного цвета, высокий, 
до 2 м, требует формирования 
и подвязки. Сорт урожайный 
для теплиц. Плоды весят 80-
120 г, в них очень мало семян, 
а по вкусу они сладковатые, 
хотя без бананового аромата. 
Есть еще сорта Банан крас-
ный, Банан оранжевый, Ба-
нан пестрый, из-за цвета ме-
нее похожие на привычные 
нам фрукты.

На инжир
Сорт Инжир 

розовый - средне-
ранний, с потря-
сающе вкусной 
и ароматной мя-
котью. Это но-

винка. Растение 
высокорослое, для 

теплиц и открыто-
го грунта. Плоды очень кра-
сивые, ребристые, крупные, 
мясистые, многокамерные, 
весом до 350-650 граммов. Мя-
коть сочная, нежная, сахар-
ная, с насыщенным томатным 
вкусом. Существуют и похо-
жие сорта: Инжир красный, 
Инжир желтый. Все «инжи-
ры» обладают комплексной 
устойчивостью к заболевани-
ям томатов.

Зачем томатам 
«МАСКИ»

Подснежниками частенько 
называют все растения, спо-
собные зацвести среди сугро-
бов. Но настоящий подснеж-
ник всего один - это галантус. 
Именно за ними злая мачеха из 
сказки «Двенадцать месяцев» 
отправила бедную падчерицу в 
холодный зимний лес.

В средней полосе весенний 
бал правит подснежник бело-
снежный, или Galanthus nivalis 
(галантус нивалис). Другие при-
родные виды не очень хорошо 
переносят морозную русскую 
зиму. Самый известный сорт 

галантуса белоснежного 
- махровый Flore Pleno 
(Флоре Плено).

Если любите разные 
садовые диковинки, 
то, бесспорно, вашим 
фаворитом станет 
махровый сорт. А 
для сада, оформ-
ленного в стиле, 
к о п и р у ю щ е м 
природу, больше 
подходит самый 
обыкновенный 
лесной подснеж-
ник, посаженный 
группами по 30-50 

штук.
Хотите, чтобы 

подснежники зацве-
ли как можно рань-
ше? Посадите их 
там, где весной обра-
зуются первые про-
талины. Например, 
на солнечном при-
горке или у южной 
стены дома, но не 
под самой крышей, 
чтобы капель не по-
вредила цветки.

Вообще готовые 
к посадке луковицы 
появляются в про-
даже в августе, и 
их желательно по-
садить до середины 

сентября. Уход за 
растениями такой же, 

как и за другими мел-
колуковичными, которые 

цветут ранней весной. То есть 
нельзя сажать в глухой тени, 
на чистом песке или сплошной 
глине, а также там, где не про-
сыхают лужи. Еще не нужно 
обрывать и скашивать желте-
ющую листву (пусть высыхает 
сама, чтобы растения не исто-
щались). Раз в несколько лет 
луковицы можно рассаживать 
и, если почва совсем уж бедная, 
ежегодно мульчировать посад-
ки листовым перегноем.

В интернете можно прочесть заметку о том, что бри-
танские ученые скрестили (или срастили) томат и картошку, 
так что теперь одно растение, мол, дает помидоры с веток и 
клубни с корней. Но кто сегодня этому поверит?!

Приходится признать, что не все томаты в «камуфляже» 
вкусны. Например, помидор-виноград (Зеленый виноград) 
внешне неаппетитный, а помидор-морковь (Морковный) 
кисловат. Да-да, есть и такие! У них ботва резная, как у мор-
кови, а плоды обычные круглые.

ЭТО ЛЮБОПЫТНО

Cажать ли подснежники или предпочесть 
другие весенние цветы? Это зависит от 
времени, когда вы обычно открываете но-
вый сезон. Приезжаете в первый раз на фа-
зенду в середине апреля и раньше? Значит, 
непременно сажать! Но если выбираетесь 
на дачу не раньше майских праздников или 
позже, выбирайте другие, более поздние 
первоцветы. Ведь подснежники могут от-
цвести до вашего приезда.

ли подснежники или предпочесть
ОТ РЕДАКЦИИ

Истинный подснежникИстинный подснежник

МАЛЕНЬКИЕ 
ХИТРОСТИ

При слишком 
мелкой посадке 

луковицы галантуса 
мельчают, зато об-

разуется больше 
деток.

Подготовлено по материалам журнала «Мир садовода»
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Весной 2006 года тогда еще 
президент «Зенита», а в 
недалеком будущем - глава 
РФС Сергей Фурсенко давал 
интервью корпоративному 
журналу Газпрома, в котором 
обрисовал задачи питерского 
клуба на ближайшие 10 лет. 
Пора подвести итоги...

«За этот срок планируется войти в 
десятку сильнейших клубов Европы, 
трижды завоевать Кубок УЕФА, не-
однократно выигрывать чемпионат 
России. Собственная школа подго-
товки должна будет каждый год по-
ставлять как минимум одного игрока 
в основной состав. Кроме того, клуб 
обязан стать безубыточным. Чтобы 
реализовать все это, следует поднять 
спортивную и коммерческую работу 
в «Зените» на высочайший европей-
ский уровень. Чем мы все уже начали 
заниматься», - сказал Фурсенко.

Прошло 10 лет.
Нельзя сказать, что «Зенит» про-

валил поставленную задачу. В 2008 
году был выигран Кубок УЕФА. Тог-
да же, но в августе питерцы завоева-
ли Суперкубок УЕФА. Четыре раза 
победили в первенствах России (2007, 
2010, 2012, 2015). Однажды выиграли 
Кубок России (2010). Взяли три Су-
перкубка России (2008, 2011, 2015). 

Это не снилось тому же москов-
скому «Спартаку». Взять какой-ни-
будь один завалящий кубок - «крас-
но-белым» не удавалось даже это. 
Только ЦСКА может бросать вызов 
«Зениту» среди наших клубов. Хотя 
у армейцев нет такого мощного хо-

зяина, как Газпром, и нет такого кру-
того форварда, как Халк.

Но если считать с 2008 года, «Зенит» 
ничего не может достичь на междуна-
родной арене. Свежий вылет от «Бен-
фики» в первом раунде плей-офф 
Лиги чемпионов тому подтверждение. 
Мы можем долго мечтать о том, 
как Питер выиграет в клубном 
турнире, который, кстати, тоже 
спонсирует Газпром. Но потом 
вместо «Барселоны» или «Реала» 
мы налетаем на какое-нибудь пор-
тугальское безобразие, на кото-
ром поскальзываемся как на 
арбузной корке - и давай, до 
свидания.

«Зенит» ждет тотальная 
перезагрузка. Не сейчас 
бы, конечно. Надо еще за-
вершить чемпионат Рос-
сии, в котором на первом 
месте идут «Ростов» и 
ЦСКА, а Питер окопался 
только на пятом, отставая на 6 
очков.

«У них футбол такой жест-
ко-оборонительный. Со мно-
гими командами отбиваются. 
Игроки «Ростова» всегда были 

футболистами хорошего качества, а 
теперь добавилось немного везения, - 
форвард «Зенита» Артем Дзюба рас-
суждает о своем бывшем клубе. - Я 
очень жду, когда «Ростов» будет про-
игрывать по ходу матча, чтобы посмо-
треть, как они смогут перестроиться. 

Потому что они забивают гол - и 
вскрыть их оборону в пять за-
щитников и два опорника очень 
сложно. Там такой «автобус» в 
обороне, что Моуринью крас-
неет!»

А что мешает купить 
«автобус» «Зениту»? Де-
нег не хватает на фут-
болистов, с помощью 
которых можно вы-
строить эшелониро-
ванную оборону?

«Очень трудно мы 
пережили поражение 

от «Бенфики», - при-
знается Дзюба. - Я два 

дня вообще не спал, в шоке 
находился. У нас на трени-
ровках два-три дня была ти-
шина, апатия. Если мы еще 
и на внутреннем чемпионате 
обделаемся, это вообще бу-
дет жестко».

Португальский тренер 
«Зенита» Андре Виллаш-
Боаш выбрал удобную по-
зицию, когда еще на старте 
сезона заявил, что продле-
вать контракт с питерским 
клубом не станет. Мол, я 

ухожу и гори оно все огнем.
Теперь появился слух, 

что Виллаш-Боаш может 

остаться. Но удивляет, что мы в Рос-
сии носимся с ним как с писаной тор-
бой. Поднимаем до небес иностранно-
го специалиста, который так и не дал 
главный результат (любой тренер с 
таким составом «Зенита» должен по-
беждать в чемпионате России). Андре 
же сидит сверху, на наших руках, да еще 
вниз поплевывает: «Почему вы задаете 
мне негативные вопросы после победы 
над «Рубином»? Мы ведь продолжаем 
борьбу в чемпионате».

А у Виллаша-Боаша только лишь 
спросили: «Правильно ли считать, 
что ваша команда все еще в поиске 
игрового баланса?»

Португалец ведет себя очень раз-
дражительно. Видно по лицу, как ему не 
нравится все вокруг. Так отпустите его 
на родину, не мучьте. Найдите россий-
ского тренера вроде Леонида Слуцкого, 
который прошел путь от элистинского 
«Уралана» до сборной России, которую 
вывел на Евро. Хватит унижаться перед 
экспатами. Пусть или ведут себя прилич-
но, или проваливают.

Бельгийский полузащитник Ак-
сель Витцель недоволен перспекти-
вами «Зенита» и не хочет продлевать 
контракт, нацелившись на «Милан»? 
Скатертью дорога!

Бразильский форвард Халк заявляет, 
что может покинуть «Зенит» ради более 
статусного клуба? Удачи! Поищи себе 
работу в Испании или Италии. Хотя я 
на месте руководства питерского клуба 
продал бы Халка в Китай - азиаты со-
всем сошли с ума и швыряются десятка-
ми миллионов евро направо-налево.

А иначе как молодежь пробьется 
в основу, забитую топ-иностранцами? 
В конце концов, наибольших успехов 
«Зенит» добился и был больше всего 
любим в народе, когда за него играли 
ребята с нашего двора - Андрей Ар-
шавин и Александр Кержаков.

Наша сборная по 
биатлону вошла в 
историю на чемпионате 
мира, который 
проходил в норвежском 
Холменколлене. Мы 
вообще не взяли 
ни одной медали! 
Антирекорд, перебить 
который уже никогда не 
получится...

На уровне футбола
Выступление россиян в 

Норвегии получилось очень 
скандальным. Все возмуща-
ются: как они могли? Ка-
жется, наши болельщики 
остались в 2008 году, когда 
доллар стоил 27 рублей, а у 
российского спорта перло 
по всем фронтам - победа на 
чемпионате мира по хоккею 
в Квебеке, «бронза» футбо-
листов на Евро, 11 медалей в 
биатлоне...

Ау, возвращайтесь на зем-
лю! Если считать с 2012 года, 
то больше двух медалей за 
первенство мира наши стре-
ляющие лыжники не брали. 
Лишь одно «золото» за четы-
ре турнира. Причем кризис в 
биатлоне совпал с приходом 
команды Михаила Прохоро-
ва. Эффективные менеджеры 
начали вкачивать в этот спорт 
серьезные деньги, но так и не 
наладили хорошие техноло-
гии, не подготовили спортсме-
нов. Конфликт Прохорова с 
четырехкратным олимпий-
ским чемпионом Александром 
Тихоновым, который рулил 
биатлоном раньше, только по-
догрел интерес публики.

«Биатлон - главный зим-
ний вид спорта! По рейтингу 

мы бьем даже футбол!» - гор-
до заявляли нам. Но получил-
ся обратный эффект. Наши 
спортсмены не выдержива-
ют этого давления. Именно 
из биатлона мы впервые ус-
лышали фразу: «Мы нико-
му ничего не должны». Если 
убрать из микст-зоны всех 
людей с диктофонами и ка-
мерами, Россия не побежит 
на лыжах и не будет метко 
стрелять, как Франция. Нет 
у нас своего Мартена Фурка-
да, который легко берет три 
«золота» и «серебро». Нет у 
нас Мари Дорен-Абер в жен-
ской сборной.

У нас нет даже эстафеты, 
как у Канады, - их мужская 
четверка выиграла «бронзу» 
в гонке 4x7,5 км. При этом 
в Стране кленового листа 

только 12 профессиональных 
биатлонистов. А не тысячи, 
как у нас!

Вопросы, вопросы...
Вот раньше Александр 

Кравцов возглавлял Центр 
спортивной подготовки. И 
объяснял, как с помощью 
спортивной науки можно 
увеличить наши шансы на 
олимпийские медали в раз-
ных видах спорта. Теперь 
Кравцов стоит во главе рос-
сийского биатлона. И где 
они, медали-то? Где наука? 
Где работа кризисного ме-
неджера? Почему у нас на-
чисто пропал женский би-
атлон? И это в стране, где 
на крупных турнирах вроде 
Олимпиад чаще всего берут 

медали именно женщины. 
Куда пропала стрельба у
мужиков?

А где наша 
фармакология?

Отдельный разговор о 
фармакологии. Нельзя не 
вернуться к нашумевшей 
теме мельдония. Вот диалог 
с опытным врачом Валерием 
Коновым, который работает 
с хоккеистами.

- Почему из ВАДА по каж-
дому поводу докапываются 
до России, но при этом у них 
вся Скандинавия - астмати-
ки? - удивляется он. - Если ты 
болен, твое место в паралим-
пийском движении. За астму 
дают инвалидность.

Оказывается, европейцам 
достаточно заполнить какую-
то бумагу - и ты вне подозре-
ний. Представляете, какое это 
дает колоссальное преимуще-
ство? 10 процентов поднятия 
физической работоспособ-
ности спорт-смена. Не на тре-
нировках, а при помощи меди-
цинских препаратов.

Мы в спорте боремся за 3 
процента. Если можешь сде-
лать 5, ты не врач, а кудесник. 
У меня теща с астмой имела 
вторую группу инвалидности. 
А иностранцы подделывают 
бумаги и выигрывают чемпи-
онаты мира! Все это знают, но 
закрывают глаза. Зато долбят 
Россию по всем фронтам.

- Почему мы не идем по 
пути астматиков?

- Потому что мы - за чест-
ный спорт. Хотя в ВАДА ду-
мают совсем другое, - заклю-
чает Конов.

...Так вот о биатлоне. Хо-
рошо бы подсчитать, сколь-
ко астматиков среди ме-
далистов. Особенно среди 
норвежцев. Если много, то 
почему бы таких астматиков 
не завести в сборной России? 
Пора уже, пора!

СБОРНОЙ РОССИИ ПО БИАТЛОНУ 
НУЖНЫ АСТМАТИКИ

Материалы подготовил Степан Строев

ПРОЕКТ «ЗЕНИТ» УЖЕ НЕ ЗВЕНИТ...

Чемпионат мира - 2016
(медальный зачет)

 З С Б
1. Франция 6 4 1 11

2. Норвегия 4 2 3 9

3. Германия 1 3 3 7

4. Австрия 0 1 1 2

5. Италия 0 1 0 1

6-8. Украина 0 0 1 1

6-8. Канада 0 0 1 1

6-8. Финляндия 0 0 1 1

Медали россиян
на ЧМ 2004-2016 гг.

 З С Б
2016 0 0 0 0

2015 1 1 0 2

2013 0 1 1 2

2012 0 0 2 2

2011 0 3 0 3

2009 2 1 3 6

2008 3 3 5 11

2007 1 1 1 3

2005 2 4 2 8

2004 1 3 2 6

Удивляет, что мы в России 
носимся с тренером «Зенита» 
Андре Виллашем-Боашем
(на фото) как с писаной 
торбой. Поднимаем до небес 
иностранного специалиста, 
который так и не дал главный 
результат (любой тренер
с таким составом «Зенита» 
должен побеждать
в чемпионате России). ТА
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Дни повышенной чувстви-
тельности и эмоциональной 
восприимчивости даже к не-
большим жизненным неуря-
дицам. Постарайтесь высы-
паться и проводить больше 
времени на свежем воздухе. 
В среду возможны финансо-
вые потери. В выходные за-
планируйте экскурсию.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 18.

Стрельцы будут чувствовать 
себя вполне комфортно, об-
щаясь в своем привычном 
кругу с близкими и друзьями, 
однако не переходите на па-
нибратство в среде коллег и 
партнеров. В четверг обой-
дитесь без советов окружаю-
щим. Воскресенье хороший 
день для  отдыха и релаксации.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 20 
и 22.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

На этой неделе профессио-
нальная жизнь у Овнов будет 
напряженной и насыщенной 
событиями. Вам предстоит 
преодолеть немало пре-
пятствий, но и белые полосы 
удачи не заставят себя долго 
ждать. Воскресенье лучше 
посвятить встрече с друзьями. 
Меркурий во вторник укажет 
нужное направление.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 17.

Все начатые в этот период 
дела будут удачны и завер-
шатся успехом. Звезды со-
ветуют Тельцам не лениться и 
перейти к активным действи-
ям. Не стоит доверять свои 
секреты окружающим в пят-
ницу. В начале недели интуи-
ция станет хорошим помощ-
ником в денежной сфере.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 17 и 
21.

Не забывайте укреплять 
семейные отношения, ведь 
семья, как дерево, требует 
постоянной заботы и ухода. 
Уделяйте больше времени 
своим детям и родным, на-
метьте на выходные совмест-
ную культурную программу. 
В пятницу лучше не опазды-
вать. Во вторник не воспри-
нимайте все близко к сердцу.
Благоприятные дни - 17 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 и 21.

Львам рекомендуют быть вни-
мательными и осмотритель-
ными в выполнении любых 
дел. Это также период при-
мирения и восстановления от-
ношений, пора забыть старые 
обиды. В четверг доверьтесь 
интуиции и действуйте по си-
туации. В выходные следите за 
питанием, не переедайте.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16
и 22.

Девы в этот период будут рис-
ковать и активно продвигать 
свои идеи. Тем не менее нужно 
признать, что вы еще не гото-
вы для таких амбициозных на-
чинаний.  В четверг лучше не 
проявлять инициативу открыто, 
действуйте через посредников. 
Холостые посиделки во втор-
ник могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 
и 21.

Посвятите свое время завер-
шению незаконченных дел. 
Вдохните свежесть в привыч-
ный распорядок, не забывайте 
устраивать разгрузочные дни и 
делать зарядку. В конце недели 
не поддавайтесь на провока-
ции, воздержитесь от семейных 
конфликтов. В понедельник 
возможны финансовые потери.
Благоприятные дни - 17 и 19.
Неблагоприятные дни - 16 
и 18.

Теплота и взаимопонимание, 
установившиеся в семейном 
кругу Скорпионов, могут быть 
легко разрушены вашими при-
дирками и нравоучениями. 
Постарайтесь иногда промол-
чать, чем делать едкое замеча-
ние. Субботу лучше посвятить 
встрече с друзьями. Во вторник 
избегайте фактических ошибок.
Благоприятные дни - 20 и 22.
Неблагоприятные дни - 16 
и 18.

Высока вероятность на этой 
неделе путаницы при работе 
с информацией или прово-
лочки в ваших поездках. Кро-
ме того, к концу недели воз-
можны незапланированные 
повороты событий. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдерж-
ка и терпение. В понедельник 
ждите выгодных предложений.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 17 
и 21.

Держите в порядке ваши ра-
бочие документы и материалы, 
не допускайте в них хаоса и 
путаницы, иначе впоследствии 
вы можете потерять уйму вре-
мени из-за досадных промахов. 
Холостые посиделки в пятницу 
могут иметь последствия. Во 
вторник будьте внимательны с 
деловой перепиской.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 21.

Эта неделя не самый лучший 
период для планирования и 
постановки задач. Рыбам бу-
дет трудно донести свои мысли 
окружающим, лучше уделите 
время своей внешности, здо-
ровью и наведению порядка. 
В среду доверьтесь интуиции и 
действуйте по ситуации. В пят-
ницу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 19 и 20.
Неблагоприятные дни - 16 
и 21.

С мужиками как с котами: мечтаешь 
о британце, сфинксе или мейн-куне...

А идешь по улице, оп!!! И сердце 
сжалось от жалости, и вот уже та-
щишь домой тощенького блохастика.

Плохая новость от 7 декабря: цена 
на нефть приблизилась к 40-долларо-
вой отметке.

Хорошая новость от 7 марта: цена 
на нефть приблизилась к 40-долларо-
вой отметке.

- Алло, привет. Че, бухал вчера?
- Да.
- Заметно!
- А позвольте спросить: в каком 

это месте так заметно?
- Тебя третий час на работе нет, 

вот и заметно!

Жена - мужу:
- Ты почему пришел домой в 5 

утра?!
Муж, оправдываясь:
- А что, я виноват, что в нашем 

городе в 5 утра кроме как домой и 
пойти-то больше некуда?
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16 марта секстиль Меркурия и Урана принесет оза-
рение и оригинальность. Особенно данный 
аспект благоволит занятиям точными на-
уками и экспериментами. 18 марта день 
необыкновенной энергетической силы, 
обновления духовного и физического.

16 - 2216 - 22
МАРТАМАРТА
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Радиатор. 7. Шипучка. 10. Елабуга. 11. Изра-
зец. 12. Наив. 13. Емельян. 15. Явь. 16. Май. 17. Светило. 18. Яхта. 
19. Насморк. 22. Аквапарк. 25. Рюш. 26. Йоркшир. 29. Ковка. 31. 
Афган. 33. Опушка. 35. Нега. 36. Двина. 38. Саке. 39. Шимпанзе. 
41. Раса. 42. Фигурист. 44. Секундант. 47. Дезодорант. 49. Юла. 50. 
Комната. 53. Чеканка. 55. Аспирин. 56. Обрубок. 60. Занавес. 61. 
Тангенс. 62. Трутень. 63. Авиабаза. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Развязка. 
2. Дуэнья. 3. Травма. 4. Репейник. 5. Каре. 6. Муть. 7. Шаинский. 
8. Участник. 9. Акционер. 14. Лем. 20. Сервантес. 21. Обшлаг. 23. 
Вакуум. 24. Арка. 27. Рандеву. 28. Шагистика. 30. Ветеран. 32. Фас. 
34. Крапинка. 37. Азот. 40. Имре. 42. Фазенда. 43. Гид. 45. Ким. 46. 
Тюбик. 47. Дадон. 48. Тараканова. 50. Керамзит. 51. Номинант. 52. 
Алчность. 54. Азу. 57. Рант. 58. Блеф. 59. Коса.

ОТВЕТЫ НА ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД СУПЕРКРОССВОРД №11 №11 (1159)(1159)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Исчезновение из памя-
ти веков. 7. Иконный осветитель. 10. Русский ювелир. 11. Без-
дельник и шалопай. 12. «И светла адмиралтейская …». 13. Фео-
фан Затворник по сану. 15. Температура захворавшего. 16. «Зво-
нок» в исполнении барбоса. 17. Роман Гончарова. 18. «Слушаю» 
из телефонной трубки. 19. Почитатель сценического искусства. 
22. Шутка – игра слов. 25. Громкий плач малыша. 26. Участник 
поединка чести. 29. В щепотке на понюшку. 31. Князь, супруг 
Ярославны. 33. Степь для охоты ковбоя. 35. Героиня  Л. Толстого 
Каренина. 36. Туалетная емкость. 38. Территория вокруг избы. 
39. Белая ворона по-научному. 41. Ужасное у песенных дикарей. 
42. Маленькая мужская сумка. 44. Широкоэкранное заведение. 
47. Воздушная гавань на юге Москвы. 49. Башкирский стольный 
град. 50. Куртка песенной Мурки. 53. Смерч с «американским 
паспортом». 55. Питер Фальк в роли сыщика. 56. Душевная не-
отзывчивость. 60. «Носитель света» – падший ангел. 61. «Преоб-
разователь» питания. 62. Жареный кусок говядины. 63. Загон с 
военными вертолетами.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пленный у бандитов. 2. Чер-
ная кошка Маугли. 3. Антоним конца. 4. Ступень к званию сер-
жанта. 5. Настенная бумага. 6. Афинянин по национальности. 7. 
«…, выходи! Выходи, подлый трус!» 8. Вся обслуга гостиницы. 9. 
Общественник в своем коллективе. 14. Часть теннисной партии. 
20. Житель Нигерии и Либерии. 21. Духовный учитель с пейса-
ми. 23. «Орленок» с утренними линейками. 24. Папа на белорус-
ский лад. 27. Высочайшая вершина Кавказа. 28. Религия на заре 
человечества. 30. «Ожерелье» на руке. 32. Змий подколодный. 
34. Профессиональный подражатель. 37. Воздаяние злодею. 
40. Дама около джентльмена. 42. Итальянский малыш. 43. Автор 
«Всадника без головы». 45. Резак кухарки. 46. Воронка, усили-
вающая звук. 47. Толкучка за дефицитом. 48. Антураж квартиры. 
50. Расцветка российского флага. 51. Тип, не вкусивший армей-
ских будней. 52. Звездный росчерк. 54. «А …, как у собаки, а 
глаз, как у орла». 57. Опасный газ избы. 58. Шмидт, зимовавший 
на льдине. 59. Биополе для экстрасенса.

Реклама

ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!ВЫХОДИТ 2 РАЗА В МЕСЯЦ!
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